

Religiosa Francesa en Poder de la Marina Argentina

Un ex Prisionero Denuncia Haberla Visto en una Cárcel de esa Arma

Servicio de Le Monde

Buenos Aires, 25 de mayo.—Un ex detenido en la Escuela de Mecánica de la Marina, Horacio Domingo Maggio, afirma en un documento que circula en Argentina, haber encontrado a una de las dos religiosas francesas, Alice Domont y Renee Duguet, desaparecidas en ese país desde el año pasado, en una prisión de esa arma en Buenos Aires.

En el texto, firmado con su nombre, hecho insólito dado el clima político que reina en Argentina, Maggio denuncia también diferentes casos de tortura de los que fue testigo en esa prisión "no reconocida". El documento, en el cual él anotó su número de cédula

de identidad, 6308359, fue enviado el 12 de abril de 1978 a diferentes personajes en Argentina y a los embajadores de Francia y Estados Unidos, así como a Amnistía Internacional y al secretario general de las Naciones Unidas.

Indica Maggio que era delegado sindical de la banca provincial en Santa Fe y que es cristiano y militante del Movimiento Peronista de izquierda Montoneros. Afirma igualmente que pudo evadirse en marzo de 1978 cuando fue transferido de la escuela de la Marina a otro establecimiento. En seguida expresa que encontró a la hermana Alice Domont en el comedor, en el tercer piso, de los oficiales de la Marina en Buenos Aires, el

11 ó 12 del pasado diciembre.

RELATO DEL SECUESTRO

Escribe Horacio: "Me secuestraron el 15 de febrero de 1977 en la capital, cuando me paseaba por la calle de Rivadavia, cerca de la Plaza Flores. Un grupo, integrado por hombres de civil que se identificó como miembro de las «fuerzas conjuntas» me llevó. Es obvio decir que me secuestraron por la fuerza y me pegaron. Me llevaron a un lugar que más tarde supe era la Escuela Mecánica de la Armada. Durante 15 días me torturaron, tanto con la «picana» (choques eléctricos sobre todo el cuerpo), como con el «submarino» (le colocan a uno una bolsa de plástico en la cabeza que le impide a la persona res-

pirar). Este método le fue aplicado (y aún es aplicado) a la mayoría de las personas que estaban ahí y aún están. Fui objeto de los métodos de tortura más crueles y salvajes. Este fue el caso también con las dos religiosas francesas. Tuve la ocasión de hablar personalmente con la hermana Alice Domont, cuando ella fue transferida al tercer piso del comedor de oficiales, donde yo mismo estaba detenido. Esto ocurrió el 11 ó 12 del pasado diciembre. Ella me relató que había sido secuestrada de una iglesia con los padres de varios desaparecidos.

"Después supe que se trataba de 13 personas, incluyendo a las dos religiosas. Estas vestían de civil. Ellas parecían haber sido maltratadas y se veían muy débiles. Dos guardias tenían que llevar a una de ellas al baño porque apenas si podía tenerse en pie. Le pregunté si había sido torturada, lo que contestó afirmativamente. Me relató que habían sido acostadas desnudas en una cama y le habían aplicado la picana sobre todo el cuerpo. También me dijo que fueron obligadas a escribir una

carta a la superiora de su orden. La escribieron en francés, bajo tortura".

SE IGNORA SU DESTINO

Después les tomaron una foto, las dos sentadas a una mesa, al lado mismo de donde las habían torturado. Las monjas permanecieron cerca de diez días en la Escuela de la Armada, interrogadas y torturadas casi sin respiro. Luego fueron "transferidas", con otras once personas, pero no sé a dónde. Luego, según rumores internos, basados en la prisa con que fueron sacadas las trece personas, "se piensa que fueron asesinadas".

También revela en el documento que el embajador argentino en Venezuela, Hidalgo Sola, fue secuestrado igualmente por las mismas fuerzas paramilitares. Según Maggio aún hay de 150 a 200 prisioneros más en la Escuela de la Armada. Cuando fue secuestrado había 600 ó 700. También había otras personas que provenían del campo de concentración de la Marina como Campo de Mayo, La Tablada.

(c) 1978, Le Monde

EXCELSIOR

Las Víctimas Narran Torturas en el Parlamento Europeo

BRUSELAS, 25 de mayo. (DPA y AFP).—Sels días antes del inicio del Campeonato Mundial de Fútbol en Argentina, una comisión de investigaciones del Parlamento europeo inició hoy los interrogatorios a las víctimas, por torturas, de la policía y los militares argentinos.

El interrogatorio, a cargo de la fracción socialista del Parlamento europeo, es el punto de partida para una resolución que debe aprobar el pleno a mediados de junio, en Estrasburgo, sede del organismo multinacional.

A los que viajan a Argentina y a los millones de espectadores por televisión del campeonato de fútbol el jefe de la fracción socialista, Ludwig Fellermeier, les dijo: "Además de gauchos pampas y danzas folclóricas, también existe otra Argentina".

Un sacerdote irlandés narra hoy ante la comisión cómo fue encarcelado, golpeado, maltratado y finalmente torturado con la picana eléctrica, porque querían que declarara posibles secretos oídos en confesiones. Fue liberado por intervención de la embajada de su país, junto con una austriaca, de 24 años de edad, compañera en las penas sufridas. Era estudiante en la Universidad de Buenos Aires, dijo el cura. Y, durante su encarcelamiento, fue

abuso

Sigue en la página 31

Las Víctimas Narran Torturas

Sigue de la página tres

violada, golpeada y torturada con la picana. Finalmente dio a luz en el suelo plagado de ratas. Fue liberada por intervención de su país.

La organización Amnistía Internacional presentó una amplia documentación sobre la violación de los derechos humanos en Argentina, en la misma sesión.

Por otra parte, en Ginebra, a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU le fue entregada una documentación acerca de la "sistemática violación de los derechos humanos en Argentina, a cargo de la policía y el ejército".

LISTA DE PERSEGUIDOS

La documentación contiene una lista de 3,200 personas que, debido a sus actividades políticas o sindicales, fueron "perseguidas, torturadas, encarceladas o se dan por desaparecidas". En esa lista figuran: 55 periodistas, 200 abogados, 143 profesores y 2,300 dirigentes sindicales. Se adjuntaron 800 cartas de parientes de detenidos o desaparecidos que dan fe de los hechos.

Sin embargo, dentro de los actos conmemorativos del 168 aniversario de la Revolución de Mayo de 1810, fecha de la independencia nacional, que celebró la Junta Militar en todo el país, el coronel Miguel Marini, ministro de gobierno de la provincia de Córdoba, dijo en esa ciudad:

"La delincuencia subversiva" pretende presentar en el exterior "a un pueblo sometido y permanentemente agraviado".

Agregó que las personas que llegaron a Argentina y las que llegarán para presenciar el campeonato de fútbol, comprobarán que "vivimos en libertad, en paz, sin temores y con la alegría que proporciona la satisfacción de transitar en pos de un destino trascendente".

UNO | MAS | UNO

VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS EN ARGENTINA

NACIONES UNIDAS, Ginebra, 25 de mayo (UPI). — La Federación Internacional de Derechos Humanos elevó hoy una protesta formal ante Argentina, acusando a dicho país de "serias y sistemáticas violaciones de los derechos humanos". La Federación adjuntó una lista de 3,200 personas que "han desaparecido, sufrido torturas y se encuentran encarceladas sin proceso".

EL SOL DE MEXICO

Nueva Denuncia de Violaciones en Argentina

Por Irene HIRSCH
Corresponsal

GINEBRA, 25 de mayo. — Un informe sobre Argentina fue presentado hoy a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU. Durante la tarde de hoy, la Federación Internacional de Derechos Humanos —FIDH— presentó un voluminoso informe sobre la violación de los derechos humanos en Argentina que incluye una lista de 3 mil 200 desapariciones recientes ante el organismo que se ocupa de este tema en Naciones Unidas. El informe, que llega a la ONU cinco días antes que se inicie en Argentina el mundial de fútbol, incluye no sólo las conclusiones de la misión destacada en Argentina por el almirante francés Antoine Sanguinetti en enero pasado sino que se refiere también a la detención, el 20 de mayo anterior, en Buenos Aires de Antonio Soffa, presidente de la Liga de Derechos Humanos en Argentina, quien cuenta con 76 años de edad. El comunicado firmado por la FIDH con motivo de la denuncia presentada ante la ONU en Ginebra, hace mención también de la detención —por varias horas— del corresponsal del periódico francés "Le Monde" así como de la seria advertencia planteada ayer en Buenos Aires por el ministro del Interior argentino, Albano Harguindeguy a los representantes de la agencias noticiosas extranjeras en el sentido de responsabilizarlos por cualquier "complicidad involuntaria en la información" que pudieran producir.

El comunicado establece, finalmente, que la denuncia sobre violaciones de derechos humanos en Argentina se efectúa en ONU", debido a que continúan las desapariciones y los secuestros, aun cuando el gobierno argentino anunció formalmente su cooperación en la redacción de una lista que incluiría a todos los desaparecidos en Argentina".

El New York Times Insta a Frenar a los Sectores Fascistas en Argentina

NUEVA YORK, 25 de mayo (AP).—El New York Times dice hoy en un editorial con el título "Evitando lo Peor en la Argentina":

"Las cosas se están poniendo tan mal en la Argentina que el régimen, fustigado tan justamente por los Estados Unidos hace 3 meses, necesita ahora urgentemente de alguna ayuda norteamericana para bloquear el movimiento fascista que se agita entre bastidores".

"Por los perversos patrones que deben ahora aplicarse a la Argentina, el actual régimen del presidente Jorge Videla es, lamentablemente, moderado. Su foja en cuanto a derechos civiles y humanos es deplorable. Los partidos políticos funcionan con severas restricciones. Los sindicatos están bajo directo control militar. Veintenas de personas han sido secuestradas de sus hogares para aparecer luego bajo custodia militar. Tal es el estado de cosas que llevó al gobierno Carter a cesar la prestación de ayuda militar en febrero. Pero la situación ha evolucionado ahora hasta el punto que sería conveniente que Estados Unidos diera al diablo lo suyo para impedir algo aún más aborrecible".

"Ningún gobierno argentino en los últimos 20 años ha podido reconciliar las realidades de la economía internacional con la fuerza política interna del peronismo, la enraizada alianza de nacionalistas económicos y organizaciones obreras militantes. Ese fracaso ha nutrido el crecimiento de un tenaz movimiento guerrillero, los Montoneros, a quienes el Ejército no ha podido erradicar. El resultado ha sido un estado de crisis permanente que ahora ha llevado a esta atractiva y pudiente sociedad al borde del abismo de sangrientas batallas callejeras".

GRUPO MILITAR DERECHISTA ASPIRA AL PODER

"Listo para reclamar el poder ahora se encuentra un grupo de generales de extrema derecha, cuyos propósitos y métodos están bien expresados por su jefe, el general Ibérico Saint-Jean: "Primero mataremos a todos los subversivos; luego mataremos a sus colaboradores; luego a sus simpatizantes; luego... a aquellos que se muestren tímidos".

"En recientes semanas, estos generales han iniciado una serie de 'investiga-

ciones' que apuntan a intimidar y tal vez a encarcelar a algunos de los más distinguidos moderados del país. El general Alejandro Lanusse, uno de los más exitosos presidentes recientes, ya está entre rejas.

"Solamente si se les ataja podrá el presidente Videla recobrar sus rumbos moderados y ser persuadido de avanzar hacia la ya muy demorada reforma política y reconstrucción nacional".



GENERAL JORGE VIDELA

"Necesaria la Ayuda de EU Para Frenar el Fascismo Argentino"

NUEVA YORK, 25 de mayo (AFP).— La situación argentina está llegando a un punto tal que será "necesaria la ayuda norteamericana para detener el movimiento fascista que se agita entre telones", declaró hoy aquí el New York Times.

En su editorial estimó que "la situación se está deteriorando tanto en Argentina que el régimen, sancionado con justicia por Estados Unidos hace sólo tres meses, necesita urgentemente una ayuda norteamericana para parar el movimiento fascista que se agita entre bambalinas".

Según el diario, "ningún gobierno argentino fue capaz de conciliar en los últimos 20 años las realidades económicas internacionales y la fuerza política del peronismo dentro del país y fue este fracaso el que provocó la creación de un movimiento de guerrilla tenaz, los 'Montoneros', que el ejército es incapaz de eliminar".

"Esta situación, agregó, provocó un estado de crisis permanente que conduce a esta sociedad, atractiva y opulenta, al borde de una sangrienta guerra urbana.

El influyente periódico neoyorquino señaló: "Un grupo de generales de extrema derecha está dispuesto a tomar el poder, y sus objetivos y métodos fueron claramente definidos por su líder, el general ibérico Saint Jean".

La situación de los objetivos de Saint Jean publicada por el New York Times es la siguiente: "Primero mataremos a todos los elementos subversivos y luego a sus colaboradores; a continuación a sus simpatizantes, posteriormente a los que se mantienen indiferentes, y finalmente liquidaremos a todos los tímidos".

"Si estos generales toman el poder, concluyó el editorial, arruinarán más la economía argentina y darán un rudo golpe a la causa de los derechos humanos".

EL DÍA

México en el Mundo

Envían Telegrama a la Argentina

Protestan Intelectuales Mexicanos por dos Científicos Secuestrados

Un crecido número de intelectuales y profesores de la Universidad Metropolitana, la UNAM y del IPN dieron a conocer un documento en el que protestan por el secuestro —en Buenos Aires—, del físico Federico Alvarez Rojas, de la Comisión de Energía Atómica y de su esposa Hilda Leikis, el pasado primero de octubre, por "un grupo fuertemente armado".

El grupo secuestrador robó el automóvil del matrimonio Alvarez Rojas y quedaron desamparados 3 hijos, añadieron los firmantes del documento, dirigido al general Albano Harguindeguy, ministro del Interior del régimen militar que gobierna Argentina.

Este secuestro —agregaron—, es uno de centenares y sigue un patrón familiar que consiste en que "grupos armados que operan con total impunidad, a veces con uniformes y credenciales policiales y militares, secuestran, saquean y asesinan".

Apuntaron que este último secuestro se añade al de los físicos Antonio Missetich y Graciela Carabelli, y al del físico Manuel Tarchinski, "a quien se dio oficialmente como caído en un enfrentamiento con las fuerzas de represión pero que según otras informaciones, fue asesinado en la cárcel, a disposición del Poder Ejecutivo".

Como el del profesor Oscar Moretti, de la Universidad del Nordeste, quien se

encuentra en esa situación y en condiciones penosas y arbitrarias de reclusión desde hace años", explica el documento firmado, entre otras personalidades, por el poeta Ernesto Cardenal, Elena Millán, Isabel Freire, Ernesto Mejía Sánchez y Elena Poniatowska.

"A los hechos precedentes cabe agregar, expusieron, el cese de miles de profesores e investigadores, la quema de libros, el proceso por "infiltración ideológica" de Bahía Blanca, "con decenas de profesores presos y muchos otros prófugos", todo lo cual crea un clima "en el que la actividad científica, cultural e intelectual se torna casi imposible y lo que también ha motivado el exilio de muchos de nuestros colegas argentinos".

"Hondamente preocupados por esta situación —finalizaron los firmantes del documento dirigido al Ministro del Interior argentino—, que no solamente es dramática para la cultura argentina sino que es un peligro para la cultura latinoamericana, le pedimos que tome medidas para hacer cesar la persecución, para que aparezcan Federico Alvarez Rojas, Hilda Leikis y demás secuestrados, que se ponga en libertad a los presos y que sean restablecidas las garantías individuales a que tienen derecho los ciudadanos del país, argentino de acuerdo a la Constitución".

EL KUWAIT DEL CONO SUR

Por Carlos SUAREZ

EXCELSIOR Militares "Duros" Peligro en Argentina

De The New York Times,
exclusivo para EXCELSIOR

LAS cosas están empeorando tanto en Argentina, que el régimen, debidamente aprobado por Estados Unidos hace sólo tres meses, ahora necesita urgentemente de la ayuda estadounidense para frenar el movimiento fascista latente.

Si se mide a Argentina por niveles "perversos", el actual régimen del Presidente Jorge Videla es moderado.

Su récord sobre derechos humanos y civiles es deplorable. Los partidos políticos operan bajo severas restricciones. Los sindicatos están bajo control militar. Mucha gente ha sido secuestrada de sus hogares para ser encontrados más tarde custodiados militarmente.

Ese es el estado de cosas que impulsó al gobierno de Carter a cortar la ayuda militar el pasado febrero. Pero la situación ha llegado a un punto en que Estados Unidos debe dar algo para frenar algo que es mucho más aborrecible.

Ningún gobierno argentino en los últimos 20 años ha podido reconciliar las realidades de la economía internacional con la fuerza política interna del peronismo —la alianza de nacionalistas de economía y las organizaciones laborales militantes profundamente arraigadas.

Ese fracaso ha alimentado el crecimiento de un movimiento guerrillero tenaz, los "Montoneros", que el ejército ha sido impotente en erradicar. El resultado ha sido una crisis permanente, que ha llevado a esa rica sociedad al borde de batallas callejeras sangrientas.

Un grupo de generales de extrema derecha que claman por el poder, ha expresado sus métodos y objetivos por boca de su líder, el general Iberico Saint-Jean:

"Primero mataremos a los subversivos, luego asesinaremos a sus colaboradores; luego a sus partidarios, enseguida a los que son indiferentes, y finalmente mataremos a los tímidos".

En las últimas semanas, estos generales han iniciado una serie de "investigaciones", destinadas a intimidar y quizá a encarcelar a algunos de los moderados más notables del país. El general Alejandro Lanusse, uno de los más recientes presidentes que ha tenido éxito, está ya tras las rejas.

También bajo la amenaza están José Martínez de Hoz, actual ministro de Economía, y Alejandro Orfila, secretario general de la OEA. La considerable comunidad judía ha sido blanco especial de la campaña, y prominentes familias judías han sido objeto de acciones legales y extra-legales.

Si estos generales de línea dura toman el poder, seguramente dislocarán aún más la economía argentina, darán un golpe aún mayor a la causa de los derechos humanos, y plantearán la posibilidad de una guerra civil a gran escala.

Solamente si son cortados de cuajo, podría el Presidente Videla reasumir su tono moderado y ser persuadido para efectuar una reforma política nacional, reconstrucción necesaria desde hace ya mucho tiempo.

(c) 1977 The New York Times

No está en discusión el carácter fascistoide de los gorilatos del Cono Sur. De sobra conoce el mundo la serie de testimonios sobre las atrocidades cometidas en los campos de concentración paraguayos, chilenos, argentinos, uruguayos, brasileños y bolivianos. Miles de patriotas de esos países han pagado con la cárcel, la muerte o el exilio el "delito" de no resignarse a vivir en una factoría colonial. El recuento de atrocidades es tan numeroso e inconcebible, tan frecuente y alevoso, que ya muchos latinoamericanos comienzan a sufrir las consecuencias de un proceso anestésico, casi de acostumbramiento y aceptación. Las modernas tácticas de contrainsurgencia, aplicadas desde 1945 en Grecia, Indochina, Argelia y otras regiones donde se libraron luchas independentistas, incluyen entre sus prioridades a la acción psicológica sistemática y masiva. De tal forma, y a despecho de las realidades objetivas, logran las dictaduras un sustento internacional de cierta magnitud.

Aquellas célebres campañas de desprestigio contra Mosadegh en Irán, Arbenz en Guatemala o Salvador Allende en Chile, fueron el precedente de golpes militares que acabaron con administraciones nacionalistas y populares. Nadie olvidará la pantomima del anticipado reconocimiento estadounidense a los gorilas brasileños de 1964, cuando ni siquiera se guardaron las apariencias para esperar la constitución del gobierno de facto. Menos aun puede ignorarse el procedimiento seguido ante la "conspiración comunista" en la República Dominicana, cuya "lógica" derivación resultó ser la invasión de los marines al país caribeño. Por eso están a la orden del día las maniobras confusionistas acerca del significado de dictaduras anacrónicas e indefendibles, aunque en última instancia propicias al expansionismo de los monopolios transnacionales. Sostener a Pinochet resulta gravoso a los Estados Unidos, pero contribuir a su derrocamiento no se contradice con los objetivos estratégicos de la gran potencia en el Cono Sur. Bastaría que Washington volcara su peso decisivo en los organismos internacionales de crédito, cerrando las fuentes de financiación a las juntas de Santiago, Buenos Aires o Brasilia, para precipitar a esos gobiernos en el agudizamiento irreversible de sus crisis económicas, políticas y sociales. Sin embargo, una cosa es hablar en abstracto de los derechos humanos y otra muy diferente encarar cursos de acción que hagan peligrar la seguridad de los santuarios del lucro sudamericano.

"Si Occidente no concurre en apoyo de Africa del Sur (...) la suerte de esta región quedará echada en breve término. Si se la deja sucumbir sin ayuda, se perderá inexorablemente el control del Indico, y en menos de una década Europa

terminará por comunizarse". Ni Vorster ni Smith son los responsables de tan apocalípticos juicios, sino que ellos se deben al general argentino Alberto Marini, decididamente entusiasmado con la causa del racismo sudafricano. "La política del apartheid practicada por la República Sudafricana no es tan rígida e inmutable como acostumbraban a propalar, interesadamente, sus detractores, sino que se basa en la consideración de que hay pueblos que aún no están en condiciones de regir su propio camino y que, en consecuencia, deben ser asistidos y tutelados hasta que su evolución les permita tomar decisiones a todo nivel". ¿A qué periódico de Pretoria o Salisbury corresponde tan militante defensa de la maltrecha causa sudafricana? A despecho del asombro de los otrora panegiristas de la "Suiza del Plata", el alegato fue publicado en El País, diario de Montevideo (13/8/1976), y el hecho no resulta casual a poco que revelemos la maraña declaracionista del Departamento de Estado y vayan dejándose de lado las jereñiadas seudodemocráticas que emite la Casa Blanca.

Pero frente a la unanimidad de los gorilatos surge un interrogante de suma importancia: la política de los militares brasileños hacia Africa. Es así que mientras Stroessner viaja a Pretoria y Vorster hace lo propio con Asunción y Montevideo como destino, la cancillería de Brasilia otorga un temprano reconocimiento al régimen de Agostinho Neto, extendiendo tal temperamento a los movimientos de liberación de Zimbabwe y Namibia. Asfixiados por la resultante de un desarrollismo que sólo promovió el temporal enriquecimiento de reducidas capas nativas, para derivar en cambio en el agravamiento de la situación social y económica de las grandes masas, los mandos castrenses de Brasil juegan su destino a la penetración de sus productos en las ex colonias portuguesas de Africa y en el aprovechamiento de las contradicciones secundarias que separan a las potencias europeas occidentales de los Estados Unidos. De allí la insólita firmeza con que defienden el acuerdo nuclear con Alemania Federal, mientras sus colegas argentinos no atinan a otro recurso que entregarse sin condiciones con la ilusión de sobrevivir un tiempo más.

La junta que preside Jorge Videla deposita en las reservas petrolíferas de la plataforma submarina nacional y de las Islas Malvinas muchas de las esperanzas de un gobierno aislado interna y externamente. Ya en mayo de 1973 la revista norteamericana U.S. News and World Report (financiada por el Pentágono) señalaba que la cantidad de petróleo ubicada en esas zonas las convertiría en "un nuevo Kuwait". Allí está, como veremos, el fundamento del entreguismo irrestricto de los militares argentinos, como así también de su insistencia por impulsar la OTAN del Atlántico Sur.

EXCELSIOR

Argentina Dejó de ser la Potencia Naviera de AL

BONN, 25 de mayo. (IPS) Argentina ha dejado de ser la primera potencia naviera sudamericana. Brasil ha sobrepasado el potencial argentino y ha colocado a su vecino del Atlántico en una segunda ubicación entre las flotas navieras de América del Sur.

Según informaciones proporcionadas por el boletín Hamburg Sued Informationen, especializado en problemas de las marinas mercantes, Argentina dispone actualmente de una flota mercante que llega a las 187 unidades con una edad promedio de 17.7 años, considerada como "muy antigua" por la publicación hamburguesa.

En 1976, Argentina incorporó ocho barcos mercantes a su flota con una capacidad de 108.516 toneladas, llegando el total del tonelaje de la flota argentina a 1.32 millones de toneladas.

Por su parte Brasil dispone de una voluminosa marina mercante que aumentará considerablemente en los próximos años, una vez que se haya finalizado el programa de construcciones diseñado para 1975-1979, que comprende la construcción de 765 unidades con un tonelaje de 5.3 millones, entre los cuales 4.8 corresponden a 116 unidades para la navegación de alta mar.

En la actualidad, la situación de las flotas mercantes sudamericanas es, en importancia decreciente, la que sigue: Brasil, Argentina, Venezuela, Chile, Perú, Colombia, Ecuador y Uruguay.

EL SOL DE MÉXICO

El Tesoro Nazi en Argentina

¡BORMANN VIVE!

Por Diego ENRIQUEZ

En noviembre de 1972 el periodista y célebre autor de "El juego de los zorros", Ladislav Farago, publicó en el Daily Express de Londres una serie de artículos destinados a demostrar que Martin Bormann, quien fuera "Reichsleiter", jefe de la Cancillería del partido Nazi y secretario del Führer, sobrevivió a la Segunda Guerra Mundial y consiguió escapar a la Argentina, en 1948, con la ayuda del régimen de Juan Domingo Perón.

Sin embargo, pocos días después de la sensacional revelación periodística, las autoridades del estado de Hesse anunciaron el hallazgo accidental de lo que sospechaban era el cráneo de Bormann y alguno de sus huesos.

En base a la identificación tentativa de esos restos, realizada por un médico forense y por quien fuera dentista del "Reichsleiter", en abril de 1973 el procurador general del estado, Horst Gaus, proclamó en forma terminante "Bormann ist tot" (Bormann está muerto).

Con ello quedó cancelada la orden de captura y la sentencia de muerte dictada "in absentia" por el Tribunal Militar Internacional en Nuremberg, el 1° de octubre de 1946, contra el acusado de crímenes contra la paz, crímenes de guerra y delitos contra la humanidad.

Bajo las ruinas de la capital del III Reich, o recorriendo la extraordinaria geografía sudamericana—según la versión de Farago—Bormann podía descansar en paz. Su caso había quedado cerrado.

Sólo un puñado de "incansables" no se resignó a aceptar ese abrupto desenlace del misterio: Robert M.N. Kempner, "la mayor auto-

ridad viviente en lo que se refiere a perseguir y castigar a los criminales nazis"; H. R. Trevor Roper, de la Universidad de Oxford, autor de la famosa obra "Los últimos días de Hitler"; el juez Von Glasenapp, magistrado de Francfort; Simon Wiesenthal, el temido "cazador" de nazis; y el propio Ladislav Farago.

El primero de los mencionados recurrió inmediatamente al embajador de Estados Unidos en Alemania, Martin J. Hillenbrand para solicitarle que, a la luz de los artículos aparecidos en el Daily Express se reabriera el caso Bormann en el marco del Tribunal Militar Internacional.

El último decidió ampliar y profundizar sus notas periodísticas hasta convertirlas en un libro de 380 páginas, como respuesta a la invitación de Hillenbrand para que facilitara la información en su poder al Departamento de Estado o al Departamento de Defensa, en Washington.

"¡Bormann Vive!" editado a fines de 1976 en su versión en español es el intento más serio y escrupuloso por reconstruir cada uno de los pasos de Martin Bormann, desde su huida del refugio del Führer, en los terrenos de la Cancillería del Reich, hasta nuestros días y los suyos— en algún lugar del cono sur.

Pero, curiosamente, ni la aventura de la supervivencia de Bormann ni su figura, son el tema y el protagonista que trascienden en la obra.

Cuando los pueblos de la América del Sur sufren las consecuencias de un proceso de fascistización generalizada de los Estados; cuan-

at. es

¡Bormann Vive!

Viene de la Página 4

do "a medida que rompen con la legalidad política-sindical provocan el nuevo fascismo" —como lo explica A. Glucksmann—; cuando se desencadena, cada vez con mayor fuerza, una política de terror contra ellos, Bormann y tantos otros de sus secuaces escondidos en el continente se convierten sólo en una referencia —fundamental, por cierto— para ubicar y caracterizar personajes, instituciones y situaciones directamente responsables y determinantes de la realidad actual de esa región.

Juan Domingo Perón, Eva Duarte de Perón, Stroessner, en las décadas de los 40 y los 50; Perón nuevamente, su tercera mujer, Isabel Martínez, Banzer, las juntas militares de Chile y Argentina, los regímenes militares de Uruguay y Brasil, en los últimos años, tuvieron o tienen simpatías y vinculaciones con el nazismo, al punto de reproducir algunas de sus pautas ideológicas y, fundamentalmente, muchos de sus métodos de acción.

No es casual entonces que durante los dos primeros gobiernos de Perón se desarrollara como fuerza de choque parapolicial una banda de asesinos llamada "Alianza Libertadora Nacionalista" o "Guardia Libertadora Nacionalista", antecedente inmediato de la "Triple A".

Tampoco es casual que la Argentina se halla convertido en "uno de los mayores centros antisemitas del mundo", según reciente denuncia de Larry Birns, director del Consejo de Asuntos Continentales, en Washington. O que se asesine a cinco miembros de la familia de Laura Beatriz Bonaparte, por el solo hecho de que su esposo se apellidaba "Bruschtein".

Pero dejemos que sea Ladislav Farago quien, durante su búsqueda de Bormann, relate algunos episodios que anticiparon la tendencia generalizada en el cono sur:

"Después de su escape de Alemania, Bormann se encaminó hacia Copenhague. Allí una misión argentina que operaba bajo un tapujo diplomático, facilitaba el camino de los escapados hacia América del Sur. La encabezaba Carlos Pineyro, agente personal de Perón para ayudar a los nazis sueltos".

"Bormann tenía razones urgentes para ponerse en contacto con Perón. El vasto tesoro que había enviado fuera de Alemania en 1944 y 1945 se encontraba en

bancos argentinos a nombre de María Eva Duarte Ibarguren".

"Perón entregó a Bormann solamente una cuarta parte de los siguientes bienes:

178,692,400	marcos oro
17,576,386	dólares de los EEUU
4,632,500	libras esterlinas
24,976,442	francos suizos
8,370,000	florines holandeses
17,280,000	francos belgas
54,968,000	francos franceses
87	kilogramos de platino
2,511	kilogramos de oro
4,638	quillates de diamantes y otras piedras preciosas"

"El denominado tesoro de Bormann fue invertido en la Argentina en 175 empresas financieras, comerciales e industriales; 17 firmas agrícolas y otras 149 compañías diversas".

"Bormann era intocable, gracias a la protección del jefe del Ejecutivo de la Argentina. No se lo podía molestar ni detener".

"Una semana después del triunfal retorno de Perón a la presidencia, en 1974, Bormann volvió a la capital federal, a un lugar recoleto, donde seguía viviendo a la fecha en que se redactaban estas páginas, escondido por sus amigos y protegido a la sazón como en épocas anteriores, por su "gran benefactor".

"Los centros geográficos del nazismo en Chile se encuentran en la zona al este de Valdivia y en Parral justo al sur de Santiago. En esta región se localiza el campamento nazi más fantástico del mundo de la posguerra".

"El trato benigno dado a los nazis por la dictadura de Stroessner, atribuido a su ascendencia alemana y a sus simpatías totalitarias, y la obstinada negativa de su régimen a aprehender incluso a un criminal tan notorio como Josef Mengele, señalan al Paraguay como el mejor refugio".

"Hoy sé que el gran misterio de Bormann nunca fue realmente un misterio en absoluto. Su supervivencia era conocida por los gobiernos de los países en cuyos territorios vivió con impunidad desde 1948: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Perú".

Rompe la Derecha Militar con Videla

"La Obediencia Pierde Sentido": Acdel Vilas

BUENOS AIRES, 26 de mayo. (AFP, AP y Latín). El general Acdel Vilas, un militar derechista que sobresalló en la represión a la guerrilla argentina y que fue pasado a situación de retiro por las autoridades militares, aseguró hoy al gobierno que la sangre derramada por el ejército "no será abono de una nueva componenda política". En tanto, dirigentes sindicales de los únicos siete gremios no intervenidos resolvieron abstenerse de concurrir a la próxima asamblea anual de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Las afirmaciones del general Vilas —manifestadas a través de una carta abierta publicada hoy— son consideradas como un abierto desafío a la línea política del jefe de la junta militar argentina, general Jorge Videla.

"Creando que la dura experiencia obtenida me confería los títulos necesarios para luchar, pedí un destino en el frente, creyendo además que la perspectiva y la serenidad que me otorgó esta guerra inmisericorde y ardua, era buena carta de presentación. Demandé un campo donde se substanciasen las hostilidades. Por toda respuesta he recibido la orden de retiro", dice Vilas.

Vilas adquirió notoriedad como jefe del "Operativo In-

- ★ Carta Abierta del ex Comandante Antiguerrilla
- ★ Los Sindicatos Obreros no Asistirán a Ginebra
- ★ Liberaron al ex Diputado Comunista Comínguez

dependencia", acción militar que combatió a un foco guerrillero campesino que el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) había implantado en la provincia de Tucumán.

El general derechista agrega que "a veces, cuando el precio del riesgo y la victoria son retribuidos así, la hermosura de la obediencia pierde sentido y hasta carece de sentido".

No obstante, Vilas asegura que "me impondré desde ahora y como norma de sacrificio, un silencio absoluto, siempre y cuando los supremos intereses de la patria no requieran otra vez de mis servicios".

En los medios políticos se interpretaba la carta del general Vilas como el anuncio de una "ruptura total" entre los sectores castrenses que coparticipan del gobierno en Argentina. Uno de ellos, el más derechista, se niega a toda posibilidad de diálogo con fuerzas políticas o sindicales.

Un cable de la agencia Latín da cuenta que el general Vilas, tras conocerse el texto de su carta pública, fue ci-

tado para mañana por las autoridades castrenses.

SIN DELEGADOS OBREROS A LA OIT

Entretanto, dirigentes de los únicos siete gremios no intervenidos por el gobierno militar resolvieron hoy, por unanimidad, abstenerse de concurrir a la próxima asamblea anual de la Organización Internacional del Trabajo en Ginebra.

Fundamentan su negativa a integrar la comisión argentina en la "necesidad de defender los intereses nacionales del ser argentino, las estructuras sindicales y su prestigio internacional, la situación económica, como la continuidad en las limitaciones del accionar sindical".

Por su parte, el Partido Comunista Argentino reveló que el diputado Juan Carlos Comínguez y otras cuatro personas de la misma filiación política reaparecieron tras haber sido secuestradas el viernes último.

Los informantes dijeron que Comínguez no pudo precisar dónde fue detenido. Aún no se sabe el destino de otros cinco militares comunistas también secuestra-

dos. Los dirigentes partidarios denunciaron que uno de los militantes liberados, tras su secuestro, fue asesinado en Córdoba. Se trata de Andrés Dellapena.

El dirigente Jesús Mira planteó su preocupación por el hecho de que "afiliados de un partido, que si bien suspendido en sus actividades como otros, tiene una clara posición en favor de un proceso democrático y contrario al accionar de bandas terroristas en cualquiera de sus signos sean detenidos sin causa ni proceso".

Los Sindicatos Argentinos Deciden no Participar en la Asamblea de la OIT

(AFP, AP Y UPI)

BUENOS AIRES, 26 de mayo.— Los siete gremios no intervenidos de la Confederación General del Trabajo (CGT) argentina, intervenida por el gobierno militar, resolvieron hoy, por unanimidad, abstenerse de concurrir a la próxima asamblea anual de la Organización Internacional del Trabajo en Ginebra.

Los sindicalistas se reunieron este mediodía en la sede de la central obrera argentina y adoptaron la resolución en forma unánime, lo que puede determinar la ausencia de la Argentina en el foro internacional.

Al término de las deliberaciones, los siete grupos de gremios firmaron un acta con la resolución, en la que fundamentaban la negativa a viajar a Ginebra, en la "defensa de los intereses nacionales de ser argentino, de las estructuras sindicales vigentes y su prestigio internacional y, fundamentalmente, por las razones socio-económico actuales así como por la continuidad de las limitaciones del accionar sindical".

Fuentes allegadas a la central obrera indicaron que puede existir una última instancia de negociación, durante la tarde de hoy y aún mañana viernes, a través de un nuevo

encuentro entre la comisión de cinco sindicalistas que hasta ahora canalizaron las negociaciones y las autoridades militares.

CARTA ABIERTA DEL GENERAL VILAS

En carta abierta que hoy publica la prensa, el general Acdel Vilas, militar derechista que acaba de pasar a retiro obligatorio, expresó que la "sangre derramada" por el ejército en lucha contra el terrorismo "no será abono de una nueva componenda política".

Aunque no aclaró a cuál "componenda" se refiere,

fuentes locales interpretaron sus palabras como una velada crítica a los planes del presidente Jorge R. Videla, de emprender un diálogo con distintos sectores a fin de concretar una "convergencia cívico-militar". El teniente general Videla, quien es también comandante en jefe del ejército, ha dicho que esa convergencia será el paso previo e indispensable para retornar a un gobierno constitucional e implantar "una democracia moderna, eficiente y estable.

Vilas y otros dos generales, Juan A. Buasso y Rodolfo Mógica (también considerados derechistas), pasan a retiro por decisión de la Junta de Calificaciones del Ejército.

APARECE EX DIPUTADO COMUNISTA

El ex diputado comunista Juan Carlos Comínguez y otras cuatro personas de la misma filiación política reaparecieron ayer luego de su presunto secuestro el viernes, dijeron hoy fuentes del Partido Comunista.

Agregaron que nada se sabe aún de otras cinco personas, capturadas también el viernes junto con Comínguez y los restantes liberados en las proximidades de la plaza del Congreso de esta capital.

DESIGNAN INTERVENTOR

El gobierno designó hoy al general Teófilo Goyret interventor militar en el diario **La Opinión**, cuyo director, J. Timmerman, está detenido desde hace 41 días en relación con la investigación que realiza el Ejército sobre las vinculaciones que mantuvo el banquero David Graiver con Montoneros, según informó un vocero del periódico.

EL SOL DE MEXICO

Reto a Videla de Líderes Obreros

No Irán a la Junta de la OIT

BUENOS AIRES, 26 de mayo (AFP, Latin).— El sindicalismo argentino rechazó hoy una invitación del gobierno militar a integrar una delegación a la Asamblea de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), "en defensa de las estructuras sindicales", dijeron fuentes gremiales.

Delegados de los sindicatos no intervenidos militarmente deliberaron esta mañana en la sede de la Confederación General del Trabajo (CGT) para fijar su posición definitiva, luego de haber intentado presionar al gobierno, vinculando su concurrencia con la solución de algunos reclamos, o al menos de fijación de fecha para tal solución.

Los siete grupos de gremios fundamentan la negativa a viajar a Ginebra en "la defensa de los intereses nacionales del ser argentino, de las estructuras sindicales vigentes y su prestigio internacional y, básicamente, por las razones socioeconómicas actuales, así como la continuidad de las limitaciones del accionar sindical".

Los sindicatos reclaman desde hace tiempo la devolución de una treintena de gremios intervenidos por el gobierno militar hace 14 meses, la liberación de dirigentes presos sin causa judicial, y últimamente agregaron a sus peticiones la de aumento de salarios.

Fuentes del Ministerio de Trabajo dijeron la semana pasada que una negativa obrera a viajar no alteraría los planes gubernamentales de concurrir a la asamblea de la OIT con los representantes de empresas, y además echaría responsabilidades sobre los dirigentes que tomaran la decisión.

La posición obrera fue adoptada mientras se ignora el paradero de cuatro líderes gremiales y un asesor de empresas, este último con actuación en la OIT.

Por otra parte, el general Acdel Vilas, que cobró notoriedad en la lucha contra guerrilla, retirado ahora por las autoridades del ejército, publicó una carta de despedida que fue juzgada aquí como un desafío al gobierno militar, el cual, después de conocer la carta, lo citó para mañana.

El general Vilas, considerado como miembro de la línea "dura", manifestó su desencanto por haber sido retirado y anunció su oposición a una "nueva componenda política".

Considerarán Prisionero de Guerra al Rebelde Cautivo

GINEBRA, 26 de mayo (Latin-Reuters).— Una conferencia de cien naciones que trabaja aquí en la redacción de nuevas reglas para la conducta de la guerra aprobó hoy por mayoría una moción que otorga el estatuto de prisionero de guerra a los guerrilleros cautivos.

Pero fueron varios los países que criticaron este agregado propuesto a las convenciones de Ginebra sobre el trato de prisioneros, enfermos y heridos, tildándolo de impreciso, y señalando que borra las diferencias entre civiles y combatientes en una guerra.

La votación fue de 73 contra uno, con 21 abstenciones, en su mayoría de estados occidentales y latinoamericanos.

Israel, el único país que se opuso en la reunión —auspiciada por la Cruz Roja internacional— al nuevo artículo, afirmó que los combatientes irregulares y los guerrilleros merecen una protección por la ley humanitaria, pero que el texto aprobado hoy "expondría a la población civil a gravísimos peligros".

Austria, que se pronunció en favor del artículo, lo calificó sin embargo de excesivamente complicado y por ello de difícil aplicación. Dijo no obstante que por lo menos otorga alguna protección a los guerrilleros en la eventualidad de una guerra internacional o de una lucha armada por la liberación de algún Estado.

Suiza, al explicar su abstención, advirtió a los delegados que el nuevo texto podría inducir a los países a "tomar medidas draconianas contra civiles que sospecha que sean combatientes", y señaló que el artículo contiene "flagrantes contradicciones" en lo que respecta a sus normas para la diferenciación entre civiles y guerrilleros.

El artículo expresa que, si bien un guerrillero a veces no puede ser diferenciado de un civil, de todas maneras puede reclamar para sí el trato de prisionero de guerra, en caso de que lleve sus armas encima durante un enfrentamiento militar, y que "también podrá hacerlo durante todo el tiempo en que sea visible al adversario mientras esté envuelto en un despliegue militar previo al lanzamiento de un ataque".

Nueva Zelanda, que también se abstuvo, indicó que estas especificaciones concederían a los guerrilleros una protección aun mayor a la de los soldados regulares, que deben llevar sus uniformes en cualquier ocasión.

Gran Bretaña criticó el artículo por no definir bien sus términos, y expresó su particular preocupación ante el uso del concepto "despliegue", sin una mayor explicación.

EL KUWAIT DEL CONO SUR

Por Carlos SUAREZ

Entre 1957 y 1961 los buques argentinos Bahía Blanca, Sanavirón y Capitán Cánepa acompañaron al barco norteamericano Vena, de la Universidad de Columbia, en campañas científicas destinadas a estudiar las cuencas sedimentarias de la plataforma submarina argentina. Así quedaron delimitadas 10 cuencas, averiguándose también su espesor y el origen geológico de los respectivos depósitos. La marina no sólo participó institucionalmente en ayuda de una potencia extranjera, sino que dos de sus cuadros, individualmente, trabajaron para los Estados Unidos. A bordo del Vena se encontraban el teniente de fragata Alberto Lonardi y el teniente de corbeta Miguel A. Terra, quienes luego pedirían su retiro para integrarse a las tareas de una transnacional vinculada al negocio petrolero.

En mayo de 1962 retornó a las aguas jurisdiccionales argentinas la goleta norteamericana, llevando entre sus tripulantes al infaltable Lonardi. Hacia 1970 el buque de guerra británico Endurance acompañó a una misión científica de la Universidad de Birmingham, cuyo propósito era trabajar durante 5 años en el estudio de la plataforma submarina, y fundamentalmente de las Islas Malvinas. Ya en 1974 un grupo presidido por el geólogo Donald Griffith se dedicó a profundizar los estudios de sus antecesores, entregando un año más tarde las conclusiones a la Corte Británica. Es de hacer notar que ingleses y norteamericanos realizan sus exploraciones en aguas territoriales, basándose en datos del Almirantazgo y del Pentágono, sin que tal irregularidad motive a los "defensores del ser nacional" de las fuerzas armadas argentinas.

Argentina importaba petróleo crudo en 1975 por un valor de 200 millones de dólares. En cuanto a los derivados, el gas natural y el licuado, las importaciones alcanzaban a 40, 41 y 72 millones, respectivamente, si es que nos atenemos a las estadísticas oficiales. O sea que en conjunto insumía la suma de 353 millones, lo que representa el 67.8 por ciento de los 520 millones de dólares de déficit que arrojó la balanza comercial. La revista Crisis (marzo de 1976) publicó un análisis sobre el problema debiendo dejar de editarse ante las amenazas que tal episodio provocó, al mismo tiempo que el equipo de periodistas partía para el exilio. Los resultados de la investigación señalan las siguientes cifras: 1) reservas petrolíferas cubricadas en el territorio argentino continental: 400 millones de metros cúbicos; 2) reservas petrolíferas en torno de las Islas Malvinas: 3,650 millones de metros cúbicos; 3) reservas petrolíferas en la plataforma submarina: 30,000 millones de metros cúbicos. Por consiguiente, las reservas de las Islas Malvinas son 9 veces superiores a las continentales cubricadas, y en toda la plataforma submarina, 25 veces superiores.

Las derivaciones políticas de tales descubrimientos no son demasiado complejas. Dada la concepción definitivamente proimperialista de los mandos militares argentinos, afianzada por los "peligros" de la insurgencia popular en todo el Tercer Mundo, la preocupación central de Videla y la mayoría de los jefes de las tres armas consiste en asegurar la Alianza del Atlántico Sur. El obstáculo que significaría negociar las Islas Malvinas, con sus explosivas consecuencias interiores, se está ahora tratando entre la junta militar de Buenos Aires, Gran Bretaña y los Estados Unidos, a fin de establecer la explotación multinacional de los recursos en la zona, asegurar la alianza naval sudatlántica e instalar una base yanki.

Claro está que los planes de la dictadura militar argentina no se llevan a cabo sin sobresaltos. Es tal el deterioro que actualmente sobrelleva Videla, abandonado hasta por muchos de los sectores que inicialmente apoyaron la aventura golpista, que la represión desborda cualquier límite conocido en el país sudamericano. Rodolfo Walsh, gran escritor secuestrado y probablemente muerto en algún campo de concentración, dirigiéndose a la junta afirmó: "Quince mil desaparecidos, diez mil presos, cuatro mil muertos, decenas de miles de desterrados son la cifra desnuda de ese terror (...). Más de siete mil recursos de habeas corpus han sido contestados negativamente este último año. En otros miles de casos de desaparición el recurso ni siquiera se ha presentado porque se conoce de antemano su inutilidad o porque no se encuentra abogado que ose presentarlo, después que los cincuenta o sesenta que lo hacían fueron a su turno secuestrados (...). La falta de límite en el tiempo ha sido complementada con la falta de límite en los métodos; retrocediendo a épocas en que se operó directamente sobre los articulaciones y las vísceras de las víctimas, ahora con auxiliares quirúrgicos y farmacológicos de que no dispusieron los antiguos verdugos. El potro, el torno, el despellejamiento, la sierra de los inquisidores medievales reaparecen en los testimonios junto con la picana, el "submarino", el soplete de las actualizaciones contemporáneas.

La multiplicación de las huelgas, el trabajo a desgano, los sabotajes, son algunas de las respuestas que los trabajadores están dando a los aliados del racismo de Rodesia y Sudáfrica. La organización que actualmente nuclea la mayoría de las masas que antes liderara Perón, el Movimiento Peronista Montonero, sigue siendo una fuerza alternativa. Los montoneros

La multiplicación de las huelgas, el trabajo a desgano, los sabotajes, son algunas de las respuestas que los trabajadores están dando a los aliados del racismo de Rodesia y Sudáfrica. La organización que actualmente nuclea la mayoría de las masas que antes liderara Perón, el Movimiento Peronista Montonero, sigue siendo una fuerza alternativa. Los montoneros

EL SOL DE MÉXICO EPIGRAMA

Por Don LUIS

En Mendoza, Argentina, un
obrero murió ahogado en una pileta
de cien mil litros de vino tinto.

Según se pudo advertir
el caso fue muy extraño
pues no lo vieron salir
ni una sola vez al baño.

EXCELSIOR



Fue Arrestado el General Argentino Acdel Vilas

(AFP y AP)

BUENOS AIRES. 27 de mayo.—Un arresto de 30 días recibió el general Acdel Vilas, a raíz de una carta pública donde formuló apreciaciones sobre su pase a retiro de la institución, consignaron hoy aquí los periódicos locales.

La decisión, calificada como "severa" y "grave" por las fuentes informativas, fue adoptada por el Comando en Jefe del Ejército.

En la carta pública, que tuvo amplia difusión en toda la prensa local, el general Vilas revela que solicitó al Comando en Jefe del Ejército "un destino en el frente donde se sustentan las hostilidades. Por toda respuesta, he recibido la orden de retiro".

RETORNO AL SISTEMA INSTITUCIONAL

Por otro lado, un miembro de la Junta Militar, actualmente en el gobierno, reiteró hoy el propósito de las autoridades de retornar al sistema institucional.

El propósito, enunciado más de una vez por el Comandante en Jefe del Ejército y presidente de la república, general Jorge Videla, fue hoy ratificado en una ceremonia de circunstancias por el comandante en jefe de la Fuerza Aérea, brigadier Orlando R. Agosti, quien tuvo duras expresiones para la subversión.

Declaró el brigadier Agosti que "estamos frente al desafío de erradicar la violencia, normalizar las instituciones y revitalizar las más puras esencias de la patria".

CENSURA A LOS DIRIGENTES SINDICALES

Finalmente, el gobierno militar argentino censuró hoy con dureza a los dirigentes sindicales que se negaron a participar como delegados en las deliberaciones de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

A través de un extenso comunicado emitido por el ministro de Trabajo, Horacio Tomás Liendo, general del Ejército en actividad, se resaltó lo "significativo" de la actitud gremial cuando "la nación compromete todo su esfuerzo por superar desencuentros que provienen de lejos en nuestra historia".

El Ministerio de Trabajo informó hoy que el gobierno se reserva la facultad de concurrir a las deliberaciones de la OIT "con sus propios representantes".

EL SOL DE MÉXICO Arresta Videla a un General de "Línea Dura"

BUENOS AIRES, Argentina, 27 de mayo (AFP, Latin).— Un arresto de treinta días recibió el general Acdel Vilas, a raíz de una carta pública donde formuló apreciaciones sobre su pase a retiro de la institución, consignaron hoy aquí los periódicos locales.

La decisión, calificada como "severa" y "grave" por las fuentes informantes, fue adoptada por el comando en jefe del ejército donde Vilas debía comparecer en la mañana del viernes.

La medida disciplinaria le fue comunicada al general, de línea "dura" según los observadores locales, por las autoridades militares en su propio domicilio.

Vilas cobró notoriedad por la represión que sostuvo contra la guerrilla al hacerse cargo de la comandancia del "operativo independencia" en los montes de la provincia de Tucumán, en donde —según su informe— derrotó al Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) durante 1975.

Posteriormente fue trasladado a Bahía Blanca, sede del quinto cuerpo del ejército como segundo comandante, ciudad donde continuó con su tarea antiguerrillera y denunció la "infiltración marxista en la cultura" acusando entre otros al gobierno militar del general Lanusse.

Vilas señala en su carta que al cabo de esas experiencias "por toda respuesta he recibido la orden de retiro"

Por otra parte el gobierno militar, a través de su ministro de Trabajo, Horacio Liendo, censuró hoy con dureza a los dirigentes sindicales.

Arresto de 30 Días Para el General Acdel Vilas

- ★ **Enérgica Censura a Sindicalistas Rebeldes**
- ★ **"Me Impondré Como Norma el Silencio", Dijo**
- ★ **El General Goyret, al Diario "La Opinión"**

BUENOS AIRES, 27 de mayo. (AFP, Latín, AP y EFE)—Las autoridades militares argentinas aplicaron hoy un arresto de treinta días al general Acdel Vilas, a raíz de una carta pública donde denunciaba una "nueva compondenda política" y se manifestaba por la conformación de "una nueva república". En tanto, el gobierno militar censuró enérgicamente a los sindicalistas que se negaron a integrar la delegación argentina ante el congreso de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

La medida disciplinaria aplicada al general Vilas, expresión de los sectores militares más derechistas, fue calificada como "severa" y "grave" por los observadores, quienes agregaron que ponía de manifiesto el ahondamiento de la crisis entre distintos sectores militares.

Vilas, en su carta pública de ayer, advertía que "me impondré desde ahora y cual norma de sacrificio, un silencio absoluto, siempre y cuando los supremos intereses de la patria no requieran otra vez de mis servicios".

En algunos sectores políticos argentinos, los términos de la carta fueron interpretados como una virtual incitación al alzamiento en armas.

No obstante, hoy, el brigadier Orlando Agosti —integrante de la junta militar— sostuvo que "los argentinos estamos frente al desafío de erradicar la violencia, norma-

lizar las instituciones y revitalizar las más puras esencias de la patria". Las palabras de Agosti fueron interpretadas como una ratificación del llamado a una "convergencia cívico-militar".

Por otra parte, el gobierno militar reaccionó enérgicamente contra la decisión de algunos dirigentes sindicales de abstenerse de participar en la asamblea anual de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), en Ginebra.

A través de un extenso comunicado, el ministro de Trabajo, general Horacio Liendo, resaltó lo "significativo" de la actitud gremial cuando "la nación compromete todo su esfuerzo por superar divergencias que provienen de lejos en nuestra historia".

El comunicado recuerda que se citó a los dirigentes sindicales para que eligieran

a sus representantes y si bien la respuesta fue negativa "es una prueba más, e inequívoca, de la libertad de que gozan en nuestro país". Los dirigentes invitados pertenecen a siete gremios —los de menor peso cuantitativo y los únicos que no fueron intervenidos militarmente tras el golpe que derrocó a Isabel Perón.

Los sindicalistas se negaron a integrar la delegación argentina argumentando la "defensa de los intereses nacionales, del ser argentino, de las estructuras sindicales vigentes y de su prestigio internacional".

Fuentes allegadas al sector sindical mencionaban que los dirigentes habían condicionado su participación a una respuesta del gobierno militar para normalizar la Confederación General del Trabajo y acelerar la libertad de los presos gremiales.

Por último, el general José Goyret asumió hoy sus funciones como interventor del diario La Opinión, cuyo director Jacobo Timerman se halla detenido por las autoridades militares.

EXCELSIOR

El Gobernador de Arizona no Cree que en Argentina se Violan los Derechos Humanos

Por
GUILLERMO C. ZETINA,
enviado de EXCELSIOR

HERMOSILLO, Son., 27 de mayo. Sorprendido por la pregunta de cuál sería su reacción si es enviado de embajador a un país donde se violan los derechos humanos, el gobernador de Arizona, Raúl Castro, exclamó: "He estado muchas veces en Argentina, la conozco bastante bien y, en mi concepto muy personal, no ha existido tal violación a los derechos humanos".

Castro, invitado a la inauguración de la XVII Junta Interparlamentaria Méxicó.

Estados Unidos, señaló que aunque el Presidente James Carter ha dado especial importancia a la violación de los derechos humanos en Argentina, esto no es ninguna lesión a las relaciones diplomáticas y a los nexos de amistad con su país.

El gobernador sureño dijo que espera que en breve se apruebe su designación como embajador de EU en Argentina, ya que el Presidente Carter le ha manifestado su interés de que vuelva al servicio exterior, por lo cual presentó su candidatura en el Congreso.

—¿No ha oído hablar de los campos de tortura en Chile, Bolivia y Argentina?

—Hace siete años que no estoy en Bolivia; de los demás no sé.

"Pero además, debemos respetar los modales de todo país soberano. El Presidente Carter ha mostrado interés

en el respeto a los derechos humanos, pero esto no quiere decir que imponga su criterio en los países libres y soberanos. El respeto a la soberanía debe conservarse".

—¿Hay posibilidades de que Estados Unidos reanude su ayuda militar a Argentina?

—No tengo información oficial al respecto, pero veo un gran realce en la amistad y relaciones de todo tipo entre Estados Unidos y Argentina.

Minimizó la campaña de críticas de la prensa de Arizona en su contra, y la calificó como "puros rumores, que ya pasaron. La campaña murió por falta de hechos".

Para finalizar señaló que se formó un comité en la frontera de Arizona y Sonora para combatir el tráfico de drogas, lo que ha permitido la reducción del consumo de enervantes en varios condados.

La Postura de Carter Sobre Derechos Humanos no ha Lesionado la Relación Entre los Estados Unidos y Argentina

*** Afirmación del Gobernador de Arizona, Raúl Castro**

HERMOSILLO, Son., 27 de mayo.—Raúl Castro, gobernador de Arizona, e invitado a la XVII Reunión Interparlamentaria México-EU, afirmó que, aunque el presidente Carter ha dado énfasis a la cuestión relativa a la violación de derechos humanos en Argentina, esto no ha representado ninguna lesión a las relaciones diplomáticas y a la amistad que existe entre ambos países, por el contrario, éstas se han mejorado.

Castro, posible embajador de los Estados Unidos en Argentina y quien ha permanecido durante 12 años en el servicio exterior norteamericano, afirmó que es muy probable que su designación como embajador en aquel país del sur, sea aprobada en breve tiempo, ya que el presidente James Carter ha manifestado su interés por que Castro reingrese al servicio exterior y ha presentado su candidatura a esta embajada al Congreso norteamericano.

Al solicitarse un comentario respecto a cuál sería la política a seguir en el caso

de ser nombrado embajador de Argentina, dentro de un país sobre el que frecuentemente se denuncian violaciones a los derechos humanos, el todavía gobernador de Arizona, sorprendido por la pregunta, contestó: "He estado muchas veces en ese país, lo conozco bastante bien y en mi concepto muy personal, no ha existido tal violación a los derechos humanos".

¿No ha oído hablar de los campos de tortura en Chile, Bolivia y Argentina?, preguntamos.

Hace siete años que no estoy en Bolivia y de los demás no sé, pero, además, debemos respetar los modales de todo país soberano. El presidente Carter ha mostrado gran interés en el respeto a los derechos humanos, pero esto no quiere decir que impondrá su criterio en los países libres y soberanos". El respeto a la soberanía debe conservarse", contestó el político norteamericano.

—¿Es posible que Estados Unidos reanuden la ayuda

militar a Argentina?

No tengo información oficial al respecto —respondió— pero veo un gran realce en la amistad y relaciones de todo tipo entre los Estados Unidos y Argentina.

Respecto a la campaña periodística desatada en su contra en el Estado del que es gobernador, Raúl Castro indicó que: "Sólo han sido puros rumores que ya pasaron. Actualmente no existe ningún problema. La campaña murió por falta de hechos".

En relación a la campaña tendiente a erradicar el tráfico de drogas, emprendida hace unos meses por él y algunos otros políticos el gobernador de Arizona informó que se sigue trabajando para la solución de este problema. Se ha formado una especie de Comité en la frontera de Arizona con Sonora, en varios condados ha sido eficaz la campaña y ya se tiene comprobado en algunas zonas, que el tráfico de enervantes ha disminuido considerablemente.

EXCELSIOR

Gente de Carter, Contra Derechos Humanos

- ★ Hacen Campaña en el Congreso
- ★ Protegen al Gobierno de Videla
- ★ Aducen el Equilibrio Político

Por FAUSTO FERNANDEZ PONTE,
corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, 27 de mayo.—Altos funcionarios de la Casa Blanca, del Departamento de Estado y del Pentágono realizan una campaña intensa en el Congreso, para evitar que los legisladores pongan fin a la ayuda económica y militar a gobiernos violadores de derechos humanos.

Esa campaña —que es realizada abiertamente— consiste en actividades ora simultáneas, ora separadas, tales como las de presionar a senadores y diputados, retener información de violaciones a los derechos humanos, o divulgar noticias falsas alteradas e incompletas y soltar rumores.

Estos funcionarios, a quienes los legisladores identifican como "gestores ejecutivos", ya que realizan su campaña en nombre del Presidente Jimmy Carter, han concentrado sus esfuerzos en el caso de Argentina, tratando de influir para que los senadores y dipu-

SIGUE EN LA PAGINA DIEZ

tados no promulguen leyes que vinculen la asistencia económica o militar estadounidense a la observancia de los derechos humanos en ese país.

Los esfuerzos de los gestores ejecu-

Los gestores principales son nada menos que el general Howard Fish, de la Fuerza Aérea cuyo cargo es el de director de la Agencia de Asistencia para la Defensa y Seguridad de Estados Unidos; y Robert (Bob) Pastor, coordinador para asuntos latinoamericanos del Consejo de Seguridad Nacional, con acceso directo al Presidente Carter.

Además de Fish y Pastor, otros gestores de importancia son los siguientes:

Richard Ericsson, director de la Oficina de Asuntos Políticos y Militares del Pentágono.

Pat Derian, coordinador para Derechos Humanos y Asuntos Humanitarios del Departamento de Estado.

Fred Rondon, del "Escritorio de Argentina" en el Departamento de Estado.

Terence Todman, subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos.

Robert Hill, embajador de Estados Unidos en Argentina y ex representante de su país en España y México.

Lucy Benson Wilson, subsecretario de Estado para Asistencia de Seguridad.

Stephen Whinship, director de la Oficina de Asisten-

cia de Seguridad y Ventas, de la Oficina de Asuntos Políticos y Militares del Departamento de la Defensa.

PRESIONES SOBRE LEGISLADORES

Del grupo, los más activos son Fish, Pastor y Ericsson, quienes y no sólo tratan de influir directamente en el ánimo de legisladores, sino que indirectamente —mediante declaraciones a la prensa, o en seminarios y debates públicos sobre derechos humanos— promueven presiones sobre senadores y diputados.

Estos gestores —el término equivalente en el español de México, sería el de "coyotes" han estado esgrimiendo como argumentos principales que suspender la asistencia económica y militar a Argentina situaría a Estados Unidos en una posición de riesgo en términos de seguridad nacional.

Muchos legisladores, empero, no han sido receptivos a los argumentos de los gestores ejecutivos.

Sin embargo, un número importante de senadores y diputados —principalmente los conservadores, tanto del Partido Demócrata como del

Partido Republicano— es vulnerable al argumento de que suspender la asistencia económica y militar estadounidense a Argentina debilitaría la seguridad nacional de Estados Unidos.

Un número importante de legisladores ha reaccionado con horror ante las evidencias de violaciones a los derechos humanos en Argentina. Una de esas evidencias —tal vez la más elocuente— es la denuncia hecha por los obispos argentinos en un documento pastoral hecho público en los primeros días de este mes.

La evidencia más reciente es la de los científicos argentinos, a quienes la prestigiada Asociación Estadunidense para el Avance de la Ciencia ha estado auxiliando, siendo el caso más reciente el del físico nuclear Máximo Pedro Victoria.

ENTRENAMIENTO DE OFICIALES

Todos los gestores utilizan, además, el argumento de que el Presidente Carter está muy preocupado por las "tendencias" del Congreso a suspender la asistencia económica y militar a Argentina, cuyas fuerzas armadas entrenarán el año fiscal próximo en Estados Unidos 186 oficiales. El entrenamiento que recibirán será en actividades concretas, vinculadas con la contrainsurgencia.

Stokes, influente miembro de la Comisión de Asignaciones de la Cámara Baja, informó a los periodistas que Carter le había pedido promover que no fuese suspendida la asistencia de seguridad a ningún país por violaciones de los derechos humanos.

Sin embargo, Stokes habló en contra de la suspensión de la asistencia y, cuando se produjo la oportunidad de votar, votó en contra.

El voto de Stokes —de la minoría negra estadounidense— no fue emulado por los demás legisladores negros.

En esa ocasión —el 23 de mayo—, ciento ochenta y siete legisladores votaron en favor de que fuese suspendida la asistencia económica y militar a Argentina, debido a las violaciones que el gobierno incurre en los derechos humanos.

Las actividades de los gestores ejecutivos han sido intensificadas porque nuevas iniciativas de ley o reformas a ordenamientos ya existentes serán presentadas en varias subcomisiones y comisiones, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados.

Muchas de esas iniciativas tienen el apoyo de instituciones científicas estadounidenses, de grupos de defensa de los derechos humanos, de intelectuales y artistas.

EL SOL DE MÉXICO

EU Firmará en la OEA la Convención Sobre Derechos

WASHINGTON, 27 de mayo (UPI).— El presidente Carter irá el próximo miércoles a la Organización de Estados Americanos (OEA), para firmar la convención interamericana de derechos humanos.

Fuentes allegadas a la Casa Blanca dijeron que Carter quiere reafirmar con tal gesto la determinación de su gobierno del respeto de todas las naciones a los derechos humanos, particularmente las de este hemisferio.

Esta será la primera vez que en los 29 años de existencia del moderno sistema interamericano, un presidente de Estados Unidos va a la sede del organismo regional para firmar un documento.

De esta suerte, Estados Unidos pasará a ser el decimotercer país en firmar la convención aprobada en la conferencia especializada de la Organización de Estados Americanos efectuada en San José, Costa Rica, del siete al 22 de noviembre de 1969.

Los países que hasta ahora han firmado la convención son: Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Sal-

vador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Uruguay y Venezuela. Sólo la han ratificado, sin embargo, Costa Rica, en 1970 y Colombia, en 1973.

Al hacer del respeto a los derechos humanos un punto cardinal de su política exterior, Carter de hecho ha contribuido al enfriamiento de las relaciones de Estados Unidos con varios países de América Latina, acusados de presuntas violaciones de esas libertades públicas.

Seis gobiernos latinoamericanos, Argentina, Brasil, Chile, El Salvador, Guatemala y Uruguay han sido privados, total o parcialmente, o renunciado a la ayuda militar norteamericana.

Al renunciar a esa ayuda los gobiernos afectados han protestado de que esa política es una injerencia inadmisibles en sus asuntos internos y una violación flagrante del principio de no intervención.

La política del gobierno de Estados Unidos ha sido llevada en conjunción con los sentimientos dominantes en el Congreso.

EL SOL DE MÉXICO

Se Convalidarán en

México Estudios

Latinoamericanos

PANAMA, 27 de mayo.— México será la sede del secretariado permanente del Convenio Regional de Convalidación de Estudios, Títulos y Diplomas de Educación Superior de América Latina y el Caribe.

Los once países participantes en esa reunión aprobaron por unanimidad esa decisión.

La delegación mexicana —encabezada por el director de Asuntos Legales de la SEP, licenciado Luis Rivera Montes, y el director de Incorporación y Revalidación, licenciado Felipe Suárez Aguirre— planteó también la conveniencia de que todas las naciones de la región se encuentren enmarcadas en el mencionado convenio, tomando en cuenta la afinidad de los sistemas de enseñanza.

EL SOL DE MÉXICO

Crédito de Bancos

Privados a Argentina

BUENOS AIRES, 27 de mayo (AFP).— Un crédito otorgado por 7 bancos norteamericanos para concluir una obra ferro-vial en el país será firmado en Nueva York por el presidente del Banco de la Nación Argentina, Juan María Ocampo.

EXCELSIOR

El Régimen Arancelario del Grupo Andino, Obstáculo Para Argentina

Por VICENTE L. PANETTA

BUENOS AIRES, 27 de mayo. (AP)—Argentina ha emprendido una fuerte ofensiva de acercamiento comercial con los países miembros del Pacto Andino, traducida en múltiples negociaciones durante el último semestre.

La más reciente expresión de esa ofensiva fue anunciada para esta noche en Buenos Aires, con la firma de importantes convenios tendientes a incrementar el intercambio comercial.

El ministro de Comercio peruano, teniente general de la Fuerza Aérea Luis A. Graziani, suscribirá con funcionarios locales un documento donde se sintetizan las negociaciones que realizó esta semana la comisión argentino-peruana de coordinación económica.

El gobierno militar argentino, según datos oficiales, lanzó este año una campaña para afianzar sus relaciones comerciales con los países integrantes del Pacto Andino, firmado hace ocho años por Bolivia, Chile, Ecuador, Perú y Colombia. En 1973 se agregó Venezuela y en diciembre pasado se alejó Chile, por discrepancias.

En 1976, las exportaciones argentinas a los países miembros del Pacto Andino ascendieron a 258 millones de dólares, lo cual representó aproximadamente seis por ciento del total exportado, según cifras oficiales. Se estima que esa cifra, que no es significativa para la balanza comercial argentina, se incrementará considerablemente.

Sin embargo, en líneas generales, las negociaciones con los miembros del Pacto plantean para Argentina algunas dificultades, dijeron fuentes económicas.

Una de esas trabas la constituye la reglamentación arancelaria del agrupamiento subregional, que impide el acceso de productos manufacturados extranjeros, ya que la filosofía básica consiste en una alta protección aduanera para favorecer la sustitución de importaciones.

Importantes Inversiones en Uruguay con el Dinero de Rescates Cobrados en Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 28 de mayo.—Un grupo político uruguayo de extrema izquierda adquirió el control accionario de un periódico y una radio-emisora en Montevideo. Asimismo compró cuatro enormes haciendas ganaderas e hizo cuantiosas inversiones en empresas financieras de Colombia y Panamá con las sumas cobradas en Argentina. En 1973, como rescate por el secuestro en este país del gerente de la transnacional petrolera estadounidense "Esso".

Es así, por lo menos, como la revista El Soldado, órgano oficial del ejército uruguayo, explica el secuestro de Victor Samuelson, gerente argentino de la "Esso", realizado en los alrededores de Buenos Aires por un comando paramilitar de la "Resistencia Obrero Estudiantil" (ROE), agrupación uruguaya de extracción anarquista.

Un ejemplar del último número El Soldado, cuya circulación se limita a los cuarteles uruguayos y es considerado "lectura reservada" a los militares de ese país, llegó a manos de corresponsal. El relato, que aparece en el número de ayer, recuerda por sus circunstancias similares, algunos aspectos del llamado "Caso Graiver", que estalló en Argentina hace 45 días. La publicación castrense señala como el principal coordinador financiero del grupo extremista a Luis Mansilla, uruguayo otrora radicado en Buenos Aires y que, al parecer, está detenido actualmente en su país.

Mansilla, dice el portavoz castrense, se puso en contacto desde Argentina con su compatriota José Luis Baumgarten, abogado y miembro del directorio de la empresa textil Sadil, S. A., en Montevideo. Este se vinculó con el periodista Federico Fassano —actualmente detenido en Uruguay— y juntos adquirieron la casi totalidad del paquete accionario del periódico "Ya", que en ese entonces se editaba en Montevideo, y posteriormente fue clausurado en el gobierno de Juan María Bordaberry.

Baumgarten compró después la mayoría de las acciones de la Radio Vanguardia, también clausuradas meses más tarde por el gobierno de Uruguay.

A partir de ese momento, añaden los militares uruguayos, el abogado e industrial Baumgarten pasó a ser el principal inversionista del grupo de extrema izquierda en su país. La publicación no menciona específicamente a la anarquista Resistencia Obrero Estudiantil (ROE), pero añade una serie de indicios que al parecer le señalan como la agrupación que se custró a Samuelson en Buenos Aires y, luego, con la suma cobrada hizo inversiones en aquel país.

Baumgarten compró en Uruguay, aun de acuerdo con la versión castrense, las haciendas ganaderas Empalmé Olmos, Los Ranchos, Tambu Liebling y Cabaña Liebling, esta última destinada a la cría de animales de raza pura, especialmente reproductores.

Posteriormente, aun por conducto de Baumgarten, el grupo de extrema izquierda compró fracciones de terrenos por un total de 280,000 dólares en distintos balnearios de la Costa Atlántica del Uruguay, entre ellos Punta del Este y Piriapollis. De otra cantidad de 400,000 dólares, que el empresario recibió, cerca de la mitad fueron canjeados por cheques de viajero del Bank of New York, otros 65,000 fueron depositados en el Banco del Litoral, de Montevideo, y 10,000 constituyeron gastos personales, especialmente de viaje, además de comisiones pagadas a Luis Almandoz, otro ciudadano uruguayo.

Los 125,000 dólares restantes fueron invertidos en Panamá a través de la empresa financiera Promoral, S. A. De esos 125,000 dólares, agrega la revista castrense, 70,000 regresaron a Uruguay y allí fueron depositados en el Banco del Litoral, en la cuenta de un ciudadano argentino.

EL GALLO ILUSTRADO

Protesta de 4 Pintores Ante la Embajada Argentina

Los pintores y grabadores abajo firmantes, que fuimos invitados a exponer conjuntamente con artistas argentinos, en las galerías del Instituto Mexicano del Café, nos vemos en la necesidad de retirarnos de tal presentación, en vista de las graves circunstancias imperantes en Argentina, donde la persecución a intelectuales y artistas, se torna cada día más alarmante.

Al desistir de una exposición patrocinada por la embajada de ese país, de ninguna manera nos manifestamos contra nuestros colegas, participantes, ni dejamos de reconocer su extraordinario valor; más bien creemos coincidir con el pensamiento de los artistas argentinos y demostrarles con nuestra actitud, la más fraternal solidaridad.

Atentamente

FANNY RABEL

ADOLFO MEXIAC

NICOLAS MORENO

FRANCISCO MORENO CAPDEVILLA.

México, 20 de mayo de 1977

Guía bibliográfica

EXCELSIOR Secuestran en Barcelona una Obra de Puig

BARCELONA, 28 de mayo (AP)—La novela "The Buenos Aires Affair" del argentino Manuel Puig ha sido secuestrada por orden judicial, dijeron hoy en la editorial que la publicó.

Dijo la Editora, Seix Barral que para el secuestro se alegó la posibilidad de un escándalo que podría desprenderse de la publicación del libro.

La policía sólo pudo secuestrar 203 ejemplares de la novela, pues el resto de la edición había sido ya distribuido en España y países latinoamericanos.

Puig publicó en España, con la misma editorial, "Bocuitas Pintadas", "La Mujer Araña" y "La traición de Rita Hayworth".

EL BALLO ILUSTRADO

Borges, Una vez

Monte Avila Editores anuncia la aparición de un libro de la escritora argentina María Esther Vázquez: "Borges: memorias, diálogos, imágenes". Por autorización especial de la casa venezolana transcribimos para nuestros lectores el breve **Prólogo** a la obra que firma el propio Jorge Luis Borges: "El reportaje es uno de los géneros más reprochables y populares de que adolecen nuestras letras. Finge ser una conversación, pero se identifica peligrosamente con el interrogatorio fiscal, con el catecismo y con los exámenes de ciertos profesores inhábiles que, en vez de dejar hablar al alumno, lo interrumpen descortésmente con nimiedades bibliográficas y exigencias de fechas. La rutina de preguntas y respuestas obliga a su víctima a simular que es Heine o Wilde o Bernard Shaw, empresa que suele acometer con escasa fortuna. El interrogador descarga preguntas que sugieren y casi imponen respuestas determinadas. Le duele, además, ser el que interroga y no el que dictamina e intercala sus propias aversiones y preferencias generalmente superfluas. Muy otra cosa es, lo confiamos, este libro cuya materia es un diálogo cómodo entre dos amigos que, desde una fecha ya algo remota, se conocen y se quieren. Un diálogo, creo, no tiene obligación alguna de ser un modo verbal de la esgrima, juego de asombros, de fintas y de vanidades; es la investigación conjunta de un hecho o la recuperación de compartidas memorias y no importa saber si las palabras salen de un rostro o de otro. Su elaboración ha sido un placer para mí —un placer y no pocas veces una sorpresa—, porque no sabemos todo lo que sabemos o todas las opiniones que

profesamos. espero que el lector comparta esa tranquila felicidad de asentir y de disentir, que ha poblado tantas mañanas. He mencionado a los interlocutores visibles; otros hay invisibles que, sin duda, enriquecerán con su ingenio este grato volumen: Francisco Luis Bermúdez, Eduardo Gudiño Kiefer... La tácita presencia de mi madre, casi centenaria, preside la casa en que hemos conversado y que María Esther tan cariñosamente describe y cuya imagen acaso perdurará en la mente del lector como ahora ante nosotros. La memoria abunda en sorpresas como en las viejas fotografías y en los espejos. No sé si estoy de acuerdo con todo aquello que registran puntualmente estas páginas; reconocerse es una de las artes que no acabamos nunca de aprender, para mí este libro tiene, por lo menos, una irrefutable virtud: la de haberme reconciliado con Borges. A María Esther Vázquez le ha tocado la ardua tarea de transformar en libro lo que originariamente fue ocioso y activo tiempo y no sé muy bien cómo agradecerse. Procusto no dirigirá sus palabras, cuya meta esencial será decir la verdad".

Acabamos de Recibir:

● De Ediciones Corregidor, de Buenos Aires: "Obra poética" (Biblioteca de Poesía), del argentino Edgar Bayley; "El Cabeza" (Serie Popular, No. 173), novela del argentino Juan Carlos Martelli; "La Araña" (Serie Popular, No. 175), novela de la brasileña Clarice Lispector.

● De Editorial Sudamericana, de Buenos Aires: "Las cacerías" (Colección Poesía), de la argentina Amelia Biagiolo.

REUNION EN BUENOS AIRES DE MAS
DE 100 DIRIGENTES PERONISTAS

BUENOS AIRES, 28 de mayo.—Se realizó hoy en esta capital una reunión de más de 100 dirigentes peronistas, la primera desde que el gobierno militar asumió el poder en la Argentina y prohibió toda actividad política. En opinión de observadores, constituyó un desafío de suma importancia a las limitaciones vigentes. Algunos dirigentes hicieron saber al gobierno su intención de celebrar la citada reunión, no habiendo obtenido ninguna respuesta. El objetivo del encuentro fue reclamar a la junta militar "una adecuada vigencia de los derechos humanos". (UPI, EFE y PL).

(Más información en la página 15).

Se Realizó en Buenos Aires una Reunión de Líderes Peronistas

Demandaron al Gobierno de Videla el Respeto a los Derechos Humanos

(UPI, EFE y PL)

BUENOS AIRES, 28 de mayo.— Los líderes peronistas, en un intento por revitalizar su partido, se reunieron hoy públicamente por primera vez desde el golpe militar que derrocó al gobierno de la ex presidente María Estela Martínez de Perón hace 14 meses.

Inmediatamente después de hacerse cargo del poder, en marzo de 1976, el gobierno militar prohibió todas las actividades políticas; pero los líderes peronistas dijeron que las autoridades no habían reaccionado de manera alguna cuando ellos dieron a conocer a su propósito de reunirse.

Según el ex ministro de Relaciones Exteriores Angel F. Robledo, la reunión de hoy, que se realizó en el popular barrio de La Boca, "no fue clandestina porque le hicimos conocer al gobierno donde íbamos a congregarnos y no nos respondieron ni sí, ni no".

Robledo, quien ocupó también durante el gobierno de la señora de Perón la cartera de Interior, declaró a **United Press International (UPI)** que tenían el propósito de "redactar un documento... en defensa de los derechos humanos y también pediremos al gobierno que permita las actividades partidarias y ponga en libertad a unos 100 prisioneros políticos y laborales que ya llevan más de un año encarcelados".

Robledo, el ex canciller Manuel A. Castex, e Italo Luder, el ex presidente del Senado que actuó como primer mandatario durante seis semanas en 1975, cuando la señora Martínez de Perón tomó unas vacaciones, intentan unificar las diversas fracciones del viejo Partido Peronista.

La reunión de la Boca, en la zona ribereña de Buenos Aires, a la que asistieron un centenar de los principales dirigentes peronistas de todo el país, fue convocada para reclamar al gobierno militar "una adecuada vigencia de los derechos humanos".

EL SOL DE MÉXICO Los Peronistas Intentan Revitalizar su Partido

BUENOS AIRES, 28 de mayo (UPI).— Los líderes peronistas, en un intento por revitalizar su partido, se reunieron hoy públicamente por primera vez desde el golpe militar que derrocó al gobierno de la ex presidente María Estela Martínez de Perón, hace 14 meses.

Inmediatamente después de hacerse cargo del poder, en marzo de 1976, el gobierno militar prohibió todas las actividades políticas, pero los líderes peronistas dijeron que las autoridades no habían reaccionado de manera alguna cuando ellos dieron a conocer su propósito de reunirse.

Según el ex-ministro de Relaciones Exteriores, Angel F. Robledo, la reunión de hoy, que se realizó en el popular barrio de La Boca, "no fue clandestina porque le hicimos conocer al gobierno dónde íbamos a congregarnos y no nos respondieron ni sí, ni no". Anteriormente había dicho que "si la policía interrumpe el encuentro nosotros lo haremos de cualquier modo, en algún otro lugar", agregó.

Robledo, quien ocupó también durante el gobierno de la señora de Perón la cartera del Interior, declaró a **United Press International (UPI)** que tenían el propósito de "redactar un documento... en defensa de los derechos humanos y también pediremos al gobierno que permita las actividades partidarias y ponga en libertad a unos 100 prisioneros políticos y laborales que ya llevan más de un año encarcelados".

Robledo, el ex-canciller Manuel A. Castex, e Italo Luder, el ex-presidente del Senado quien actuó como primer mandatario durante seis semanas en 1975, cuando la señora Martínez de Perón tomó unas vacaciones, intentan unificar las diversas fracciones del viejo partido peronista.

2500 Muertes Adjudican a Videla Durante 1976

AMSTERDAM, 28 de mayo (EFE).— Seis mil presos políticos, 2 mil 500 asesinatos y unas 25 mil desapariciones, constituye el balance de un año de gobierno militar en Argentina.

Esta es la conclusión a la que llegó hoy el "Tribunal contra el genocidio", reunido durante esta semana en la Universidad de Amsterdam.

La constitución del tribunal se debió a una iniciativa del Comité de Solidaridad Argentina-

Holanda, para llamar la atención de la opinión pública sobre la violación de los derechos del hombre en Argentina.

Entre los testigos figuran Enrique Erro, ex-ministro de Comercio de Uruguay, que fue encarcelado durante 2 años en Argentina, y el abogado argentino Roberto Guvara.

Este afirmó que su país conocía actualmente el régimen más cruel visto nunca en América Latina.

Al final de los trabajos,

los participantes se comprometieron a presionar a los gobiernos europeos y latinoamericanos para aislar a la junta militar en el plano internacional.

Los asesinatos y desapariciones llevados a cabo por la dictadura militar argentina han sido objeto de múltiples denuncias en diferentes países.

Cabe recordar que hace pocos días el "New York Times" editorializó sobre las atrocidades que cometen los militares argentinos y el peligro cada vez mayor de llegar al fascismo.

Asimismo en Washington, un exalto funcionario de la comisión argentina de energía atómica declaró aquí que 150 de los mil científicos y técnicos que trabajaban para dicho organismo perdieron sus puestos o abandonaron el país desde marzo en 1976, luego del golpe militar que instauró el régimen del teniente general Jorge Videla.

EXCELSIOR

Virtual Guerra Civil en Argentina, Aseguró Ayer José Steinsleger

Por HECTOR ALMAZAN

"José Steinsleger, vocero del Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino, dijo ayer que su país vive un estado de guerra civil no declarado y que la dictadura militar, que encabeza Jorge Videla, desvirtúa los convenios sobre derechos humanos que fueron firmados recientemente en Ginebra.

Entrevistado sobre las declaraciones que hizo ayer Raúl Castro, gobernador de Arizona en el sentido de que en la República de Argentina "no existe violación de los derechos humanos" Steinsleger afirmó:

"Es bien sabido que el gobernador Castro está involucrado en el narcotráfico de su país y en el asesinato de braceros mexicanos y al hablar de la soberanía de otros estados como Argentina —a donde es posible que lo envíen de embajador—, dice que no conoce la situación real de mi país.

"Es necesario recordar que en Argentina existe la amenaza de cesar a 300 mil burocratas y la economía del país está contemplada en la 'estabilización' ordenada por el Fondo Monetario Interna-

cional para nivelar la balanza de pagos.

"No obstante que hay inestabilidad de la junta militar encabezada por Jorge Videla, se entrega al extranjero el petróleo de las Islas Malvinas y cede territorio en la cuenca del Plata a Brasil por las presiones de esta nación".

Asimismo, aseguró Steinsleger que la Central General de Trabajadores (CGT), que agrupa 4 millones de trabajadores organizados, actúa en la clandestinidad, ya que se opone a la dictadura militar.

Por otra parte, añadió, "las organizaciones internacionales denuncian la existencia de 20 a 30 mil prisioneros políticos, de los cuales 15 mil han desaparecido, sin reconocimiento oficial de su detención, e internados en campos de concentración militares.

"Más de 5 mil personas, han sido asesinadas desde el golpe de Estado. La tortura se aplica en forma científica y sistemática. Numerosos prisioneros son fusilados y familias enteras de militantes de oposición exterminadas".

EL DÍA

MASSERA
VISITA
COLOMBIA

Por otro lado, el almirante Emilio Massera, comandante en jefe de la Armada Argentina y miembro de la junta militar que gobierna ese país, llegó hoy a Cartagena, ciudad atlántica colombiana, para cumplir una visita de dos días.

DIEZ PRESUNTOS GUERRILLEROS FUERON MUERTOS AYER EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 29 de mayo.—Diez presuntos guerrilleros fueron muertos al ser atacada por fuerzas de Seguridad una residencia en la zona suburbana de Haedo Sur. Según informó la policía, se realizaba en el lugar una reunión clandestina. Luego de un tiroteo de dos horas la casa quedó virtualmente destruida no existiendo información oficial sobre posibles bajas entre las fuerzas policiales. (AP y AFP)

En Argentina Matan a 10 Presuntos Guerrilleros

(AP y AFP)

BUENOS AIRES, 29 de mayo.— Por lo menos diez presuntos guerrilleros de izquierda murieron esta madrugada cuando las fuerzas de Seguridad atacaron con ametralladoras y granadas de mano una residencia suburbana donde se realizaba una reunión clandestina, según informó la policía.

Fuentes extraoficiales dijeron que el total de presuntos guerrilleros muertos podría ascender a 16.

Las autoridades indicaron que los ocupantes de la residencia allanda pueden haber tenido que ver con un ataque perpetrado días atrás contra una fábrica cercana.

También habría habido bajas entre las fuerzas del gobierno en el tiroteo de dos horas en el suburbio industrial y residencial de Haedo Sur.

Durante el tiroteo, un helicóptero artillado de la Fuerza Aérea disparó ráfagas de ametralladora contra la casa sitiada, según fuentes policiales. Añadieron que el helicóptero iluminó el lugar con reflectores.

Durante la lucha, la casa atacada estalló en llamas y las fuerzas de Seguridad finalmente la tomaron, mientras un número no determinado de guerrilleros lograban escapar, según las fuentes.

Dijeron que las fuerzas de Seguridad allanaron varias residencias adyacentes en busca de guerrilleros.

La casa atacada quedó virtualmente destruida y varias cercanas resultaron dañadas. Las llamas consumieron un autobús detenido en las inmediaciones y se dijo que podría haber bajas civiles. Las autoridades no emitieron por el momento informe oficial alguno sobre el hecho.

DECLARACIONES DE VIDELA

El presidente Jorge R. Videla dijo hoy que las Fuerzas Armadas están prestas a emprender un "diálogo amplio y generoso", del cual sólo estarán excluidos "los corruptos y los subversivos", con el fin de concretar una "convergencia cívico-militar" y lograr "una democracia eficiente y estable".

Habló en la ceremonia central del Día del Ejército, en dependencias del Colegio Militar en Palomar, a unos 20 kilómetros al noroeste.

CENSURA AL GOBIERNO ARGENTINO

Entre tanto, un comité de la OIT (Organización Internacional del Trabajo) censuró severamente en Ginebra al gobierno argentino "por detenciones de dirigentes obreros y violaciones a la libertad sindical", se supo hoy en París.

El Comité de Libertad Sindical de la OIT, en un documento que se conoció hoy, se dirigió al Consejo de Administración de ese organismo internacional, para referirse al caso número 842, que este último debe examinar en la próxima semana, sobre "quejas contra el gobierno de la República Argentina presentadas por cuatro centrales sindicales".

Tras recordar que estas últimas son la Federación Sindical Mundial (FSM), la Confederación Mundial del Trabajo (CMT), la Confederación Internacional de Sindicatos Libres (CIOLS) y la Confederación Nacional de Trabajadores del Perú (CNTP), el comité se refirió al "grave peligro que constituye la intervención de las organizaciones sindicales argentinas".

EL SOL DE MÉXICO

Batalla Campal en Haedo

Abaten en Argentina a 10 Guerrilleros

BUENOS AIRES, 29 de mayo (AP).— Fuerzas de seguridad realizaron hoy procedimientos en busca de presuntos guerrilleros que escaparon esta madrugada tras un tiroteo de tres horas en el que murieron entre 10 y 16 guerrilleros izquierdistas, dijeron fuentes policiales.

El ejército, que habitualmente informa sobre este tipo de incidentes, no suministró hasta el momento ninguna información oficial, pero informes extraoficiales de la policía dieron cuenta de la muerte de entre 10 y 16 guerrilleros aún no identificados y de la captura de otros.

El enfrentamiento, en la localidad suburbana de Haedo, al oeste de Buenos Aires, fue similar al ocurrido el 24 de este mes cuando fueron abatidos 16 guerrilleros, cerca de la capital.

Las fuentes dijeron que en una casa de dos pisos se detectó una reunión de desconocidos y se dispuso el allanamiento, anoche.

Agregaron que los ocupantes se resistieron y que en los efectivos de seguridad utilizaron ametralladoras y granadas de mano para reducir a los insurrectos.

Un helicóptero artillado y con fuertes reflectores sobrevoló el lugar para apoyar la acción de los efectivos militares y el tiroteo duró tres horas, hasta que la casa estalló en llamas.

Las fuentes dijeron que un número no determinado de ocupantes de la casa consiguieron escapar al amparo de la oscuridad y la confusión en el lugar. Varios rastrillajes se realizaron hoy, pero no se informó.

DE NUEVOS ENFRENTAMIENTOS O ARRESTOS

Vecinos del lugar manifestaron que el chalet, que tiene piscina de natación, era ocupado por una joven pareja con dos hijos. Las fuentes policiales señalaron que la vivienda estaba destinada a lugar de reunión de subversivos.

El chalet quedó virtualmente destruido por los disparos y explosiones de granadas, como también por el fuego que alcanzó, además, a un autobús allí estacionado.

El enfrentamiento ocurrió en la víspera del "Día del Ejército" en cuyo acto central habló hoy el jefe del gobierno militar Jorge R. Videla, para ratificar la "firme decisión de las fuerzas armadas de exterminar la subversión".

"El ejército de ayer, triunfador de las guerras de la independencia se identifica, se confunde en única e indestructible identidad con el ejército de hoy, vencedor en la lucha contra la subversión" dijo el general Videla.

Por otro lado, se anunció oficialmente la detención del director y algunos empleados del diario El Independiente de la provincia de La Rioja, 1,800 kilómetros al norte.

Propugnar la Convergencia Cívico-Militar, Ofrece Videla

Más de Diez Muertos al Enfrentarse Presuntos Guerrilleros con Policías

BUENOS AIRES, 29 de mayo (AP, PL y AFP)—El Presidente Jorge Rafael Videla dijo hoy que las Fuerzas Armadas están dispuestas a emprender un "diálogo amplio y generoso" para concretar una "convergencia cívico-militar", y lograr una "democracia eficiente y estable". Mientras tanto, fuentes policiales informaban de un enfrentamiento con presuntos guerrilleros, con saldo de más de diez muertos.

Videla, en un discurso pronunciado en ocasión de conmemorarse hoy el "Día del Ejército", indicó que el ejército argentino "tiene ideas definidas sobre los grandes temas de la problemática nacional y está dispuesto a recibir, junto con las otras ramas de las Fuerzas Armadas, el aporte de quienes participan en la búsqueda de soluciones".

"Tan pronto como instrumentemos los canales necesarios, se profundizará el diálogo amplio y generoso, con la sola exclusión de los corruptos y los subversivos", dijo el Mandatario, quien señaló que el objetivo de tal diálogo sería la instauración de "una democracia eficiente y estable".

La propuesta para el establecimiento de ese diálogo constituye una de las bases del plan político de la denominada corriente "moderada" de las Fuerzas Armadas, encabezada por Videla. Dicho plan enfrenta la decidida oposición de sectores ultraderechistas, civiles y militares, partidarios de un régimen "duro", de duración indefinida.

El general Videla se refirió indirectamente a la línea "dura" al señalar que "no tenemos duda de que el diálogo así planteado será el elemento más valioso para evitar los males que implica la soledad del poder. La consecuencia de esta soledad es caer en posiciones elitistas o corporativas. Estos esquemas son proclives a producir la sectorización de las fuerzas armadas, como paso previo al fracaso del proceso".

"Este mismo proceso —añadió—, a medida que va definiendo políticas y cursos del acción de claro contenido

transformador, suscita adhesiones, pero también genera rechazos y estamos plenamente conscientes de ello".

La semana pasada, el general derechista Acdel Vilas, recientemente pasado a retiro obligatorio, fue sancionado con 30 días de arresto por dirigir una carta abierta, en la que afirmaba que la "sangre derramada" por el ejército en su lucha contra la guerrilla, "no será abono de una nueva componenda política". La frase fue interpretada como una alusión a los planes "dialoguistas" y de restauración democrática a largo plazo, expuestos por Videla.

El Presidente argentino, en su discurso de hoy, se rehusó a fijar plazos para la normalización de hoy democrática del país. "No estamos condicionados por cronogramas ni plazos, ni dispuestos a la improvisación de pretendidas resoluciones, cuyos evidentes fracasos son demasiado conocidos", dijo.

16 MUERTOS

Mientras tanto, fuentes policiales informaron que entre 10 y 16 presuntos guerrilleros perdieron la vida esta madrugada, cuando las fuer-

zas de seguridad atacaron con ametralladoras y granadas de mano una residencia suburbana, donde se realizaba una reunión clandestina.

Fuentes extraoficiales cifraron en diez el número de bajas, pero otras señalaron

que el mismo podría ascender a dieciséis. También hubo bajas entre las fuerzas gubernamentales.

Durante el tiroteo, ocurrido en Haedo, al sur de Buenos Aires, un helicóptero artillado de la Fuerza Aérea disparó ráfagas de ametralladora contra la casa sitiada, la misma que, por efecto del ametrallamiento y de las granadas, estalló en llamas.

Un número no determinado de personas logró darse a la fuga al amparo de la oscuridad, hecho que dio lugar a un gigantesco operativo policíaco-militar, cuyos resultados se desconocen.

Las fuentes señalaron que los guerrilleros muertos habrían sido los mismos que incendiaron ayer dos fábricas textiles de la zona, que resultaron arrasadas por el fuego.

EL DÍA

España y Argentina Ratifican un Convenio de Cooperación Económica Suscrito en 1974

BUENOS AIRES, 29 de mayo. (AFP).—Un convenio comercial y de cooperación económica entre los gobiernos de Argentina y España suscrito aquí en mayo de 1974, fue aprobado por las actuales autoridades militares locales.

El nuevo tratado ratifica los profundos sentimientos que han vinculado a argentinos y españoles y otorga ventajas en el orden impositivo, tanto a los productos importados que sean originarios de la otra parte como a los exportados, reconociéndose recíprocamente el tratamiento incondicional de la nación más favorecida, sólo con las limitaciones consagradas por la práctica internacional.

El convenio había sido suscrito originalmente por el gobierno del fallecido presidente argentino Juan Domingo Perón.

También reconoce la validez de los certificados sanitarios expedidos por las autoridades competentes en cada uno de los países, comprometiéndose ambos a adoptar medidas que eviten en los respectivos territorios, toda forma de competencia desleal en las transacciones comerciales.

Se considerarán en forma especial las ofertas de estudios, proyectos, suministros en general, y las partes se otorgarán el mejor trato posible en los acuerdos de provisión a largo plazo de alimentos, materias primas y productos intermedios originarios de ambos países.

Al mismo tiempo ambos gobiernos proveerán un mayor conocimiento de sus economías, concediéndose mutuamente las máximas facilidades para la participación, en ferias y en exposiciones, para la organización de misiones comerciales, para la importación de muestrarios

y materiales de propaganda, para promover contactos entre organizaciones, empresas y técnicos y para cualquier otra medida de la que pueda derivarse una mayor cooperación económica y comercial.

El tratado ratificado también prevé formas de cooperación tales como el estudio de problemas científicos y técnicos, al tiempo que asegura el fomento de la transferencia de tecnología de procesos y productos.

EXCELSIOR

Mercedes Sosa Llegará al DF Para Actuar en el Video

Mercedes Sosa, la folclorista argentina, llegará a esta capital el día 15 para ofrecer aquí varios recitales, entre ellos algunos para el video y otros más en la provincia.

En cada una de las visitas artísticas que realiza la cantante al país, siempre ofrece antes de su partida un recital a los estudiantes universitarios, lo que realizará una vez más, según lo informaron aquí sus representantes artísticos.

Sus conciertos siempre son realizados en el Palacio de Bellas Artes. La artista argentina generalmente se encuentra en recorridos constantes por el mundo: desde Europa hasta los países de

Oriente y en todos los sitios donde siempre logra importantes reconocimientos a su categoría artística.

De los países que visita recoge canciones y poesías de los más notables autores, ella tiene en su repertorio cientos de obras musicales, las más representativas del continente. Actualmente la acompaña un nuevo guitarrista, ya que su anterior compañero, Bertiz es parte de otro cuarteto folclórico argentino que realiza giras por Japón.

Ella traerá consigo las nuevas grabaciones que hizo a principios del año en Buenos Aires, y con ellas realizará un nuevo LP.



LA INTERPRETE argentina Mercedes Sosa anuncia su llegada a esta capital para el próximo día 15. Viene a cumplir compromisos artísticos en el DF y la provincia.

EXCELSIOR

TEMAS DEL DIA

★

LA selección argentina entró ayer gallardamente en la serie de siete partidos de preparación ante equipos europeos venciendo a Polonia 3-1 en un partido sin futbol que estaba empatado a uno cuando terminó el primer tiempo en el cual se arrastraron las tortugas sobre el césped, Lato clavó el gol a los 32 v entonces los argentinos se tiraron a matar, lanzaron tres corners y a los 40 el defensa Sziuba detuvo con la mano un tiro de Ortiz y el penalty fue convertido en gol por Bertoni. En la segunda parte la pelota fue de Argentina. realizó dos goles, y los 50,000 caballeros —y algunas damas— que asistieron desfilaron satisfechos porque Argentina había saltado el primer obstáculo y ahora renace el optimismo mientras son abatidos un racimo de guerrilleros y los científicos del futbol analizan el equipo nacional en sesudos editoriales del puntapié.

A Partir de Junio Comenzarán las Consultas Políticas en Argentina

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 30 de mayo.—El Proyecto Nacional, un plan de largo alcance destinado a fijar los objetivos fundamentales del Estado argentino en las distintas áreas de Gobierno, será objeto de consultas con sectores representativos del país a partir de junio próximo, según dijo hoy el ministro de Planeamiento, general Ramón G. Díaz Bessone.

La declaración del funcionario, que figura en primer término en la línea de sucesión presidencial, fue formulada al día siguiente de un discurso pronunciado por el jefe de Estado, general Jorge R. Videla, quien anunció una

etapa de "convergencia cívico militar que constituirá la descendencia de este proceso de reorganización nacional".

En un acto celebratorio del 167 aniversario de la fundación del Ejército, Videla reiteró que no existe un programa para el cumplimiento del plan político del Gobierno, pero dijo que él mismo se basa en "la fe en Dios, el amor a la patria, la pasión por la libertad y la consustanciación con nuestra sociedad".

El presidente descartó la posibilidad de caer en "posiciones elitistas o corporativas" y afirmó que la victoria contra la subversión de izquierda, que considera cercana, "sería inútil si no estuvié-

ramos dispuestos a ganar la paz".

El cumplimiento del plan político trazado por el Gobierno de las Fuerzas Armadas, que asumió el poder en marzo del año pasado, se realizará en forma gradual, a través del diálogo con representantes de diversos sectores nacionales, pero excluye la convocatoria a los partidos políticos, según manifestaron en repetidas ocasiones voceros gubernamentales.

Díaz Bessone dijo que las consultas sobre el Proyecto Nacional tendrán comienzo el mes próximo, con la convocatoria a una "comisión honoraria agropecuaria".

CONCEPTOS DEL GENERAL MENEDEZ

Una "auténtica democracia será implantada en el país", según lo aseguró el general Luciano Benjamín Menéndez, comandante del más importante cuerpo del Ejército Argentino con asiento en la ciudad de Córdoba, a 680 kilómetros al noroeste de Buenos Aires.

En un mensaje con motivo del Día del Ejército Argentino, el alto jefe, considerado uno de los más duros del arma, sostuvo que las Fuerzas Armadas se van a tomar todo el tiempo necesario, pero van a "aniquilar la subversión y castigar a los corruptos".

OPERATIVO GUERRILLERO

En otro orden de cosas, se supo que la clandestina organización guerrillera Montoneros consiguió interferir, anoche la retransmisión del partido de fútbol Argentina-Polonia por televisión, difundiendo consignas contra el Gobierno Militar.

Las consignas guerrilleras comenzaron con la marcha "Los Muchachos Peronistas", siguió luego con una arenga subversiva y tras 15 minutos finalizó la transmisión clandestina con el Himno Nacional, sobre el fondo del partido de fútbol, cuyas imágenes perdieron algo de nitidez.

EL SOL DE MÉXICO

Difunden por Televisión Consignas Contra Videla Interfieren Rebeldes un Programa

BUENOS AIRES, 30 de mayo (AFP, Latin).— Miembros de la organización "Montoneros" interceptaron anoche la retransmisión del partido de fútbol Argentina-Polonia por TV y difundieron consignas contra el régimen militar.

La interferencia comenzó con la marcha peronista, siguió con una serie de protestas contra el régimen represivo y tras 15 minutos finalizó la transmisión con el himno nacional, sobre el fondo del partido de fútbol cuyas imágenes perdieron algo de nitidez.

La transmisión se escuchó con mayor claridad en los alrededores de la ciudad de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires.

Las autoridades del canal 7, que tuvo a su cargo la televisación del juego, fueron consultados por la prensa local pero manifestaron conocer la versión sólo por llamadas telefónicas que llegaron a la emisora.

La policía estima que se utilizó un aparato radial móvil emitiendo en la misma onda que el canal de audio de la televisión para interferir el programa.

Entretanto, fuentes policiales señalaron hoy que las fuerzas de seguridad ultimaron entre 16 y 20 guerrilleros en la madrugada de ayer en las afueras de esta capital, utilizando armas pesadas y un helicóptero militar.

Mientras se aguarda un comunicado oficial del ejército sobre el hecho, los diarios locales conjeturan hoy que varios de los abatidos serían importantes figuras de la guerrilla.

Durante 15 Minutos, la Guerrilla Argentina Interfirió la Emisión de un Canal de TV

BUENOS AIRES, 30 de mayo. (AP, AFP, PL y EFE) El general Benjamin Menéndez —uno de los líderes de la fracción más derechista del ejército argentino— dijo hoy que las fuerzas armadas se van a tomar todo el tiempo necesario para "aniquilar la subversión" e implantar una "auténtica democracia" En tanto guerrilleros iz-

quierdistas —que en el presente mes han tenido medio centenar de muertos— interfirieron la emisión de un canal de televisión y difundieron una proclama subversiva.

El general Menéndez dijo que tras "aniquilar a la subversión y castigar a los corruptos, vamos a edificar una democracia netamente argentina, funcional y estable, que asegure cien años de gobiernos cívicos que rijan los destinos de la República, en un régimen de libertad".

El militar derechista prometió que "Vamos a distribuir mejor la riqueza, a realzar la función de la propiedad privada y el respeto por ella, y a lograr que todos tengan la suya, a exaltar la misión de la familia y a defender la fe en Dios".

Menéndez sostuvo que el ejército ha triunfado ya sobre la subversión. Y agregó: "Sólo los lacayos del comunismo internacional, aci-

cateados por sus amos rojos, pudieron cometer el error de creer que podían derrotar al invencible ejército argentino".

No obstante, la organización clandestina Montoneros logró anoche interferir la transmisión del partido de fútbol entre Argentina y Polonia por el canal 7 de televisión, y difundir una proclama subversiva de 15 minutos de duración.

El texto de la proclama no fue registrado, pero se supo que una voz masculina se reivindicó como integrante de la organización Montoneros y lanzó críticas al gobierno militar, mientras se escuchaban los acordes de "La Marcha Peronista", y finalmente las estrofas del himno nacional.

Por otra parte, el trágico balance de la violencia en Argentina registró durante el mes de mayo medio centenar de guerrilleros muertos en enfrentamiento con tropas de seguridad.

EL DÍA

Perú Exportará un Millón 500 mil Toneladas de Hierro a la Argentina

LIMA, 30 de mayo (AP) — Perú exportará a la Argentina un millón 500 mil toneladas de hierro en los próximos tres años, anunció hoy al regresar a Buenos Aires el ministro de Comercio, Luis Arias Graziani.

Durante la semana pasada, el teniente general Arias presidió una misión comercial que negoció un mayor intercambio con ese país en el marco de la tercera reunión de la Comisión Especial Peruano-Argentina de Coordinación.

Dijo que Argentina comprará también cobre, zinc y algodón, pero no precisó volúmenes ni valores. Lo mismo pasó cuando anunció adquisiciones peruanas de carne y trigo a ese país.

Declaró que el intercambio comercial, estimado el año pasado en unos 100 millones de dólares sólo en compras argentinas al Perú, se incrementará notablemente con los nuevos acuerdos. Señaló que ambos países tienen economías complementarias.

En el caso del hierro, mencionó que Argentina comprará 100 mil toneladas adicionales a las 300 mil que anualmente adquiere al Perú.

En cooperación técnica y colaboración industrial se han tratado asuntos muy importantes en torno al intercambio en el campo de la economía, la industria, la ciencia y la técnica, agregó.

También dijo que se han determinado varias líneas de financiamiento. Según fuentes diplomáticas éstas alcanzarían unos 250 millones de dólares.

EXCELSIOR



EL GAUCHITO, mascota oficial de la Copa Mundial de Fútbol, empieza a ser conocido en todos los países que se juegan el pase para la final de 1978, en Argentina.

Desestatiza Argentina a la Exxon y la Shell

BUENOS AIRES, 31 de mayo (AP).—

El gobierno militar anunció que resolvió devolver a las empresas petroleras extranjeras Exxon (norteamericana) y Shell (anglo-holandesa) las "bocas de expendio" de combustible y sus derivados, nacionalizadas en 1974.

La decisión se inscribe en la política favorable a los capitales e inversiones extranjeras, seguida por el gobierno del presidente Jorge R. Videla e impulsada por el equipo económico civil de tendencia conservadora que encabeza el ministro José A. Martínez de Hoz.

La "nacionalización" dispuesta el 23 de agosto de 1974 por la entonces presidenta Isabel Perón fue considerada en medios políticos y económicos como una medida más espectacular que tendente a asegurar el monopolio sobre el mercado interno de combustible en favor de la empresa estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF). Las estaciones expendedoras de gasolina y lubricantes fueron obligadas a remplazar los emblemas de las firmas privadas por el de YPF, tanto en sus carteles como en los envases de sus productos.

Pero en la práctica, tanto Exxon como Shell siguieron abasteciendo a sus anteriores concesionarios, con la única diferencia de que la facturación de las ventas se realizaba a través de YPF.

La medida decretada anoche comprende solamente a Exxon y Shell, pero no a otras 4 firmas privadas menores, cuya situación no ha sido resuelta.

YPF ABASTECERA EL 63.5%

Al disponerse en 1974 la "nacionalización" de bocas de expendio, Esso (filial local de Exxon) tenía mil 508 estaciones; Shell mil 506, la compañía Isaura 372, Cities Service 230, la Compañía General de Combustibles 154 y Astra 79. Cities es norteamericana y las restantes de capital argentino.

En agosto de 1974 YPF abastecía al 63.5 por ciento del mercado interno de combustibles y lubricantes, Shell al 10.7 y Exxon al 9.95. Se estima que esa proporción se mantendrá ahora.

Una fuente de la industria petrolera privada dijo que las compañías extranjeras han acordado con el gobierno no volver a colocar, durante 18 meses, sus emblemas y marcas en las estaciones de servicio. Se estima que se procura evitar una reacción nacionalista adversa al régimen militar así como posibles atentados de grupos terroristas de ultra-izquierda.

El gobierno ha dicho que procurará el aporte del capital particular extranjero para la exploración y extracción del petróleo, y ha convocado ya a licitación en algunas áreas.

Argentina produjo en 1976 unos 23 millones 142 mil 300 metros cúbicos de crudo. Importó —principalmente a Venezuela y Libia— 3 millones 524 mil metros cúbicos, para satisfacer la demanda del mercado interno. El gobierno ha dicho que espera conseguir para 1982 el autoabastecimiento petrolero.

Modificarán el Régimen Financiero Argentino

EXCELSIOR Atentan Contra una Sinagoga en Argentina

Un potente artefacto explosivo estalló esta madrugada en una sinagoga situada en el barrio de Villa Luro, y causó destrozos de consideración.

Fuentes policíacas atribuyeron el atentado a alguno de los comandos neo-nazis que actúan en el territorio argentino.

BUENOS AIRES, 31 de mayo (Latin).— Desde mañana regirá un nuevo régimen financiero de acuerdo con normas dadas a conocer aquí por el banco central, y luego de varias décadas, recobrará vigencia la descentralización de los depósitos bancarios.

El encaje mínimo y único establecido por la institución fue fijado en 45 por ciento, mientras que se dispuso en el 50 por ciento anual la tasa máxima de interés para los préstamos destinados a la prefinanciación de exportaciones promocionadas.

La corporación distribuyó 11 circulares que modifican el régimen financiero argentino, entre las que figuran la reglamentación del sistema de apertura de filiales de bancos nacionales y las tasas que se aplicarán a la cuenta especial "regulación monetaria".

Hasta ahora regía un sistema de encajes múltiples, cuya tasa promedio se ubicaba por debajo del 30 por ciento, y con la nueva medida se acorta la capacidad prestataria de las entidades.

Con referencia al redescuento de letras que instrumenten el pago de exportaciones promocionadas, estableció en 7.5 por ciento mensual la tasa máxima de interés para los créditos.

Mientras tanto la plaza financiera se ha caracterizado en los últimos días por una muy leve tendencia alcista en las tasas de interés, que oscilan entre 70 y 75

por ciento anual para préstamos por hasta 6 meses.

Los operadores habituales consideran que la tendencia se hará firme a partir de mañana, y sugirieron que algunas corrientes de inversión que en los últimos días habrían reducido la oferta de dinero, se manifestarán a partir de ese día en el mercado, luego de aguardar una mejora de los dividendos.

El diario especializado "el Cronista Comercial" señaló en su edición de hoy que "tras la especial coyuntura caracterizada por la reforma financiera, un periodo de perspectivas bajistas en los intereses, determinado por un ritmo inflacionario estable, es visto por los analistas financieros como una de las ventajas visibles que pueden otorgar los próximos meses".

En la revista mensual "Mercado", también especializada en el tema, se señaló en el último número que el abaratamiento del capital, producto del ahorro y la inversión, y el encarecimiento de la mano de obra y de los bienes, deben ser las principales características de un proceso de industrialización y desarrollo.

Como se advertirá, los comentarios y manifestaciones surgidas en torno a la actual situación financiera son contradictorios, razón por la cual es posible que el mercado se mueva por más de una semana en un clima de inseguridad e incertidumbre.

EL DÍA

La Comercialización del Petróleo en Argentina Regresa a Manos Privadas

(PL y AP)

BUENOS AIRES, 31 de mayo.—El gobierno liquidó el monopolio estatal sobre la comercialización de los derivados del petróleo, al autorizar la gestión privada en el sector.

El nuevo régimen permitirá a las compañías SHELL (inglesa) y la norteamericana ESSO (subsidiaria de la Standard Oil) volver a participar en el proceso de comercialización de hidrocarburos.

El gobierno peronista dispuso en agosto de 1974 la "nacionalización de las bocas de expendio" (estaciones de servicio) que continuaron en manos de sus propietarios, pero tuvieron que operar bajo la sigla de Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), la empresa estatal petrolera.

Las empresas privadas podían continuar con sus tareas de exploración y refinación del petróleo, pero no venderlo a los consumidores locales. Al aprobarse la medida, que en el parlamento consideró positiva pero insuficiente, la Shell y la ESSO controlaban el 78 por ciento del mer-

cado privado, lo que equivalía a vender sus productos en un millar de estaciones de todo el país.

El 22 por ciento restante del mercado se lo repartían compañías menores como Isaura, Cities Service y otras.

Shell y ESSO ocupaban en 1973 el quinto y octavo lugar, respectivamente, entre las diez empresas de más ventas en Argentina, y contabilizaban más del 20 por ciento de las ventas totales de derivados de petróleo.

Ambas compañías protestaron ante el gobierno por la medida, que las privó de una ganancia adicional de veinte millones de dólares, pero su pedido de reconsideración fue rechazado en diciembre de 1974.

Sin embargo, en abril de 1975, el gobierno de María Estela Martínez resolvió crear comisiones especiales para analizar las divergencias entre el Estado y las compañías petroleras afectadas.

La actual conducción económica retomó esta última iniciativa y la comisión constituida reco-

mendó la devolución de la comercialización de los combustibles y demás derivados del petróleo a las empresas privadas, sugerencia que fue adoptada ahora por el gobierno militar.

La decisión se inscribe en la política favorable a los capitales e inversiones extranjeras, seguida por el gobierno del presidente Jorge A. Videla e impulsada por el equipo económico civil de tendencia conservadora que encabeza el ministro José A. Martínez de Hoz.

Una fuente de la industria petrolera privada dijo que las compañías extranjeras han acordado con el gobierno no volver a colocar, durante 18 meses, sus emblemas y marcas en las estaciones de servicio. Se estima que se procura evitar una reacción nacionalista adversa al régimen militar así como posibles atentados de grupos terroristas de ultra-izquierda.

El gobierno militar ha dicho que procurará el aporte del capital privado extranjero para la exploración extracción del petróleo, y ha convocado ya a licitación en algunas áreas.

Videla y los Altos Mandos Analizan el Actual Proceso Político Argentino

(AFP, AP y UPI)

BUENOS AIRES, 31 de mayo.—El presidente argentino Jorge Rafael Videla, en su carácter de comandante en jefe del Ejército, presidió hoy una reunión de altos mandos en actividad, donde se analizaron aspectos del proceso político actual, revelaron fuentes informadas.

Las deliberaciones castrenses se realizaron en el edificio Libertador, sede del Comando en Jefe del Arma, con la asistencia de más de 40 generales en actividad, como prólogo al cónclave que debe reunirse mañana miércoles y que congregará sólo a los generales de división, dijeron las fuentes.

En las reuniones se analizarán las alternativas de las investigaciones que en el plano militar se vienen realizando respecto del denominado caso Graiver, según las fuentes.

Tampoco se descartó que el caso ALUAR sea objeto de consideración.

SE FORMO EL ATENEO DEL PUEBLO ARGENTINO

Un grupo de dirigentes peronistas ha formado un Ateneo del Pueblo Argentino y emprendido discretos contactos con sus correligionarios, informaron hoy fuentes de ese sector político.

Los asistentes a una reunión de dirigentes peronistas celebrada la semana pasada acordaron constituir el Ateneo del Pueblo Argentino y nombraron secretario general a Angel F. Robledo, quien ocupó bajo el anterior gobierno peronista (1973-

76) las carreras de Defensa Nacional, Interior y Relaciones Exteriores.

Robledo dijo a los comensales que el Ateneo no tenía fines proselitistas y que no abrigaba propósitos opositores ni oficialistas en relación con el actual gobierno del presidente Jorge R. Videla. "Simplemente abordaremos los problemas nacionales que preocupan al ciudadano común", afirmó. Otro orador fue el ex senador Italo A. Luder, centro de las frustradas esperanzas de importantes sectores peronistas y opositores durante el anterior gobierno, que buscaban un relevo constitucional de Isabel Perón.

Luder dijo que existía una serie de problemas que deben ser abordados con prioridad. Mencionó la difícil situación económico-social, que golpea gravemente a los sectores obreros y de la clase media, la situación de los detenidos políticos sin proceso y el caso de las numerosas personas desaparecidas, presuntamente secuestradas por comandos ultraderechistas.

MATAN A UN CORONEL RETIRADO

Un coronel retirado del Ejército fue muerto esta mañana por presuntos guerrilleros de izquierda en un suburbio de esta capital, informaron fuentes policiales.

En la localidad de Temperley, unos 20 kilómetros al suroeste de Buenos Aires, un grupo de desconocidos atacó desde 2 automóviles en marcha al coronel en retiro Angel Arturo Sureda, quien acababa de abandonar su domicilio y se dirigía a pie a la estación ferroviaria cercana, indicaron las fuentes.

El Sol de México

Victiman a un Coronel Retirado Argentino

BUENOS AIRES, 31 de mayo (AFP, AP, Latin).— Un coronel retirado del ejército fue asesinado hoy en la localidad de Temperley, cerca de la capital federal, en lo que pareció ser una respuesta de los insurgentes al régimen militar por los duros golpes recibidos en los últimos días.

El jefe militar, coronel Angel Sureda, resultó abatido por desconocidos, que, según fuentes policiales, eran guerrilleros, cuando se dirigía caminando desde su domicilio a la estación ferroviaria de Temperley.

Sureda es el primer militar muerto durante el corriente año por los insurgentes, que a lo largo de 1976 lograron liquidar a siete integrantes de las fuerzas armadas. El 7 de mayo pasado, el ex-canciller argentino vicealmirante César Guzzetti, se salvó de un atentado guerrillero, del que resultó herido de consideración de un balazo en la cabeza.

Al mismo tiempo, el ejército argentino informó hoy que fue ultimado el guerrillero Fernando Juan Lagos, autor de varios asesinatos políticos, incluyendo el del general Omar Carlos Actis.

El asesinato de Carlos Actis se produjo el mismo día en que debía asumir sus funciones como presidente del ente autárquico mundial 78, horas antes de una conferencia de prensa convocada para dar a conocer los principales lineamientos de su gestión.

El texto, emanado del comando de zona uno, consignó también que Lagos, de la organización "Montoneros", fue responsable

de los siguientes atentados: a un suboficial del ejército, a un sargento policial y al gerente de personal de la empresa de artefactos del hogar Surrey, Liberato L. Arce, además de perpetrar ataques contra dependencias policiales y casas de negocios.

El asesinato del coronel coincidió con el comienzo de una reunión de todos los generales del ejército, durante la cual uno de los temas predominantes fue la represión contra la guerrilla, así como el análisis del proceso político actual en la Argentina. La sesión fue presidida por el jefe de la junta militar, Jorge R. Videla.

Por otra parte, un grupo de dirigentes del derrocado partido peronista —quienes discrepaban con la expresidenta María Estela de Perón— fundaron aquí un "ateneo del pueblo" argentino que ante la congelación "legal" de las actividades políticas estudiará los problemas nacionales.

El encuentro se realizó el sábado en una cantina del pintoresco barrio de La Boca, y fue descrito por sus protagonistas como una simple reunión de ciudadanos, puesto que las actividades partidarias están prohibidas por la ley del gobierno militar desde hace 14 meses.

En el grupo destacan el expresidente provisional Italo Luder, y el exministro de Defensa, Relaciones Exteriores e Interior, Angel Federico Robledo, quien fue elegido secretario general del ateneo.